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, П А В Л О В :  Г Л А В Н А Я  З А Д А Ч А

П О В Ы С И Т Ь  Э Ф Ф Е К Т И В Н О а Ь  э к о н о м и к и
я  считаю, что наша глав

ная задача — повысить эф
фективность нашей экономи
ки в целом, в том числе за 
счет углубления переработ
ки того сырья, которым мы 
располагаем. , повышения 
техни ческих качественных 
характеристик выпускаемой 
продукции. В этом смысле 
выравнивание стартовых по
зиций республик при пере
ходе к рыик-у применитель
но к экономике Узбекистана 
— это повышение степени 
переработки хлопка, плодо
овощной продукции. Для 
увеличения производства 
республика располагает бо

льшими возможностями, а это 
и в интересах самого Узбе
кистана. и страны в целом. 
Увеличение производства — 
это реальный путь к лучше
му обеспечению населения 

варами и продовольствием. 
Это мнение союзный пре

мьер - министр высказал на 
пресс - конференции для 
представителей союзных и 
республиканских органов 
массовой информации. Вме
сте с В. С. Павловым на во
просы журналистов отвечал 
Президент Узбекской ССР 
И. А . Каримов.

Было подчеркнуто, что 
развитие и укрепление гори
зонтальных связей между 
республиками, предприятия

ми послужит стабилизации 
экономики страны. Хороший 
пример в этом показывает 
Узбекистан.

Касаясь стихийного бедст
вия, обрушившегося на рес
публику, В . С. Павлов от
метил, что дружба народов— 
великое завоевание социали
зма, и от него мы не отказы
вались и не собираемся от
казываться. Мы все вместе 
должны помочь друзьям, по
павшим в беду. Он заверил, 
что со стороны правительст
ва будет сделано все возмож
ное для ликвидации послед
ствий ливневых дождей и 
града. Особенно важно напра
вить сейчас в Узбекистан 
строительные материалы.

В. С. Павлов и И. А . Ка
римов, отвечая на вопросы 
журналистов, подробно рас
сказали о положении дел в 
экономике, подчеркнули ва
жность заключения нового 
Союзного договора, который 
предоставит республикам 
самостоятельность в решении 
не только политических, но и 
экономических проблем, в 
частности, выхода республик 
на международный рынок, 
что крайне необходимо для 
реализации республикан
ских экономических прог
рамм.

На пресс - конференции 
говорилось о насущных про

блемах, которые предстоит 
решить республике. Среди 
них — проблемы занятости 
населения, вопросы водополь
зования, у ;1учшения эколо
гической обстановки в При- 
аралье.

Был задан вопрос о судь
бе «проекта века» — пере
броски части стока сибир
ских рек в среднеазиатский 
регион. Нужен научно вы
веренный и точный ответ, 
считает В . С. Павлов. Он 
обратил внимание и на не
обходимость рационального 
использования водных ресу
рсов. И. А . Каримов выска
зал свою точку зрения на 
эту проблему, он отметил, 
что после приостановления 
изыскательских работ по 
проекту ученые и практики 
до сих пор не дали ответа 
на главный вопрос: как обес
печить водой средш*а:*иатский 
регион, в котором растет на
селение. увеличинаются пло
щади под посевы сельскохо
зяйственных культур.

25 мая премьер-министр 
СССР В. С. Павлов отбыл 
вз Ташкента в Москву. В 
аэропорту, где были подняты 
государственные флаги 
СССР и Узбекской ССР. 
его провожали Президент 
Узбекской ССР, первый сек
ретарь ЦК Компартии Узбе

кистана И. А. Каримов, ви
це - президент Узбекской 
ССР Ш . Р . Мирсаидов, вто
рой секретарь ЦК Компар
тии Узбекистана А . С. Ефи
мов, член Президентского 
совета В . М. Камалов, пре
дседатель Ташкентского го
родского Совета народных 
депутатов, первый секретарь 
горкома партии А . И. Фа- 
зылбеков. другие официаль
ные лица.

У  трапа самолета В. С. 
Павлов дал короткое инте
рвью корреспондентам Уз
бекского информационного 
агентства и телевидения.

— Хочу пожелать труже
никам Узбекистана счастья, 
здоровья, успехов и надеж
ды на то, что жизнь будет 
лучше. В Узбекистан я со
бирался давно, но случилась, 
к сожалению, большая беда, 
и приезд был срочным. Счи
таю. вовремя приехал, что
бы помочь своим друзьям 
всем, чем я могу, — ска
зал союзный премьер • ми
нистр.

Во время пребывания в 
Узбекистане В. С . Павлов 
совершил поездку по Таш
кентской области. Он посе
тил лимонарий, научно-про
изводственное объединение 
имени Р. Шредера, колхоз 
«Ленин юлы».

(У>ТАГ),

ПРОЩАЙ, ШК0ЛА1
Последний эвомои! Сйол^ио 

ждали вго, торопив шиольныв 
годы, и вот ей провввнвл. Но 
почвму-то на душв грустно...

Что ж, всвму свое врвмй, в 
том числв. м врвмя выбирать 
дорогу. Трудный это выбор, 
потому что далвио ив всв иа 
выпусниинов ужв опрвдвлились 
— куда идти и чвм заниматься?

Винить в этом нииого ив 
нужно: у каждого становлвиив 
происходит по-разному, да 
много вщв всяких обстоя- 
твльств, которыв вовсв ив за
висят от молодого человека. 
Тем более нынешнего молодо
го человека, который вступает 
в жизнь в очень сложное врв> 
мя.

У  каждого поколения своя 
судьба. Судьба этой првкра' 
с ной девушки и вв сверстни- 
ков связана с драматическим 
моментом в жизни нашвго го
сударства. «ТП» жвлавт сегм -  
ня всем выпускникам 1М1 
года оптимизма» выдержки не
зависимо от того, кем они 
станут. Во всяком случав за 
ними — будущее и та новая 
жизнь, где» так хочется наде
яться, будет не только колба
са в нужном количестве и ка
честве, а главное — уважение 
человека ко всем и всвх к че
ловеку. Только в зтой взаимо- 
связи, а не во взаимопретензи- 
ях возможна настоящая 
жизнь, которую теперь не ну
жно описывать в сочинениях 
иа вольную твму — надо дв- 
лать самим...

Прощай, школа! Прощай, 
двтство!

Здравствуй, взрослая жизнь!

ТОЛЬКО ВМЕСТЕ СМОЖЕМ ВЫВЕСТИ СТРАНУ КРИЗИСА
В деловой конструктивной 

обстановке прошла встрече 
премьер-министре СССР В. С. 
Павлова с руководителями ми
нистерств. ведомств, объедине
ний, концернов и представи
телями общественных оргени 
эеций в Кабинете министров 
при Президенте Узбекской 
ССР. Она была, посвящена 
Широкому спектру вопросов, 
которые предстоит решить 
для вывода страны из кризис
ной ситуации.

Задачей номер один для 
органов управления назвал 
союзный премьер-министр ра
боту по подготовке планов 
на 1992 год.

Большое внимание премьер- 
министр уделил вопросам

взаимоотношений между го
родом и деревней. Сельское 
хозяйство — приоритетная 
отрасль, оказавшаяся сейчас 

'  в крайне сложном положе
нии. Следует признать: то, 
что закладывалось, в новые 
закупочные цены, не соответ
ствует фактическому уровню 
стоимост 1̂ промышленной 
продукции, поставляемой в 
сельское хозяйство. Надо ре
шить вопрос компенсации 
селуг чтобы создать там не
обходимые экономические сти
мулы.

Выход из кризиса лежит че
рез ускорение ввода мощнос
тей. Сокращение инвестиций 
— это тупиковая ситуация. В 
этом случае мы ничего не

сможем сделать для повыше
ния эффективности и переори* 
ентации экономики, для тех
нического перевооружения.

Затем выступил Президент 
Узбекской ССР И. А. Каримов. 
Он сообщил, что, по предвари 
тельным данным, стихия нанес
ла республике ущерб, исчис
ляемый в 350 миллионов руб
лей.

Требуется экстренная и серь-  ̂
езная помощь союзного пра-' 
вительства, чтобы ликвидиро
вать последствия стихийного 
бедствия.

Президент республики оста
новился на актуальных проб
лемах, в решении которых 
также важны поддержка и по
мощь союзного правительств

ва
По окончании встречи со

стоялась пресс-конференция . 
для представителей союзных 
и республиканских органов 
массовой информации. На во
просы журналистов ответили 
В. С. Павлов и И. А. Каримов, 
Был задан вопрос и о судьбе 
«Проекта века» — переброс
ки части стока сибирских рек 
в Среднюю Азию. Премьер- 
министр считает, что требует
ся серьезный, выверенный на
учный подход к этой пробле
ме.

Во время пребывания в 
Ташкенте В. С. Павлов возло
жил цветы к памятнику В. И. 
Ленину.

[УвТАП.

Аренда
нас спасет

Наиболее действенным 
средством повышения эф
фективности производства и 
жизненного уровня на этапе 
перехода нашей экономики к 
рынку является аренда. Эта 
мысль пронизывала боль
шинство выступлений участ
ников второго съезда Союза 
арендаторов и предпринима
телей СССР, который 24 мая 
начал работу в Москве в Ко
лонном зале Дома союзов. 
С докладом выступил прези
дент союза П. Г. Бунич.

С кратким словом к уча
стникам съезда обратился 
Президент СССР М. С. Гор
бачев.

На съезде много говори
лось о преимуществах арен
ды по сравнению с другими 
формами хозяйствования. В 
частности, она дает возмож
ность трудовым коллекти
вам получить определенную 
хозяйственную свободу. А 
главное, только арендные 
предприятия имеют в своем 
распоряжении фонды разви
тия производства, что позво
ляет им выкупать мощности, 
увеличивая коллективную 
собственность.

Конечно, арендное движе
ние делает пока первые ша 
ги, довольно болезненные, но 
все более уверенные. Оно 
особенно оживилось в пер
вом квартале — люди разо
брались в происходящих в 
экономике процессах, озна
комились с новым законода
тельством. Если в прошлом 
году, скажем, в промышлен
ности было 2,2 миллиона 
арендаторов, в начале этого 
года ~  3,4 миллиона, то сей
час — уже семь миллионов, 
а всего арендаторов в стра
не 11 миллионов.

Для дальнейшего разви
тия арендного движения, по 
мнению выступающих, необ
ходим пересмотр системы на
логов.

Нынешний съезд проходит 
в совершенно иной обстанов
ке, нежели мартовская кон
ференция союза, на которой 
звучали нотки апатии, разо
чарования в перспективах 
деятельности арендаторов. 
Принятые в последнее вре
мя законы, находящийся сей
час в парламенте пакет ос
новополагающих экономиче
ских документов, разработан
ная правительством антикри
зисная программа вселяют 
оптимистические надежды на 
будущее. Да и основные 
тенденции развития страны 
благоприятствуют арендному 
движению. Не случайно де
легаты с одобре}^ем воспри
няли слова М. С . Горбачева, 
что «мы будем поддержи, 
вать движение арендаторов, 
они могут рассчитывать на 
нас», сказанные им в вы
ступлении на съезде.

Но это не значит, что все 
трудности у аренды позади. 
Их и сегодня хватает с лих
вой. Поэтому на съезде зву
чит довольно много критиче
ских высказываний.

Практически почти каж
дый выступающий касался 
вопросов подготовки кадров, 
способных работать в усло
виях рыночной экономики. 
Сейчас в системе союза дей
ствуют институт бизнеса, ряд 
региональных центров, одна
ко они разобщены, между 
ними практически нет взаи
модействия. Выход из поло
жения многие видят в соз
дании разветвленной сети 
бизнес - школ, которые бы 
проводили единую политику 
развития аренды и предпри
нимательства на всей терри
тории страны.

Проблем много. Но и цен
ных предложений для их 
решения “  не меньше. Ви
димо, часть из них пред
стоит обсудить на заседани
ях секций, которые пройдут 
в здании СЭВ.

{Корр. ТАСС].

КОСМОНАВТЫ
И Д Е Т  У К О С

ВОЗВРАТИЛИСЬ 

НА ЗЕМЛЮ
СООБЩЕНИЕ ТАСС

26 мая 1991 года в 13 ча
сов 05 минут московского 
времени после завершения 
программы полета на стан
ции «Мир» советские космо
навты Виктор Афанасьев. 
^1уса МанароЕ и гражданка 
Великобритании ХеЛен Шар- 
ман возвратились на Землю.

Спускаемый аппарат ко
рабля «Союз ТМ -И э совер
шил посадку в заданном 
районе в 68 километрах -юго- 
восточнее города Джезказга
на. Самочувствие космонав
тов после приземления хо
рошее. Работу* на борту ор
битального комплекса «Мир» 
продолжает экипаж девятой 
длительной экспедиции—Ана
толий Арцебарский и Сергей 
Крикалев.

В ходе восьмой. 175-днев
ной экспедиции были про
должены работы по основ
ным направлениям програм
мы исследований на комп
лексе «Мир».

С целью дальнейших ис
следований природных ре
сурсов Земли отснята значи
тельная часть территории 
страны и отдельных районов
акватории Мирового океана. 
В течение всего полета ре
гулярно проводились измере
ния потоков частиц космиче
ского происхождения в око
лоземном пространстве. По
лучены монокристаллы раз
личных полупроводниковых
материалов с улучшенными 
характеристиками. Проведе
ны эксперименты по даль
нейшему изучению эффек
тивности культивирования в
невесо.мости сложных кле
точных культур для их по
следующего использования в 
медицине и фармакологии.
Выполнен цикл эксперимен
тов по оценке возможностей
создания перспективных си
стем жизнеобеспечения с 
использованием высших ра
стений.

Укос трав, который нынче полным ходом идет в хозяйст
вах области, дарит надежду на сытость.

Фактически идет гонка на скорость. Чем быстрее скосишь, 
тем быстрее подашь воду на поля и получишь дней через 
двадцать новые травы. Нормально, когда проводится за се
зон по шесть укосов. Часто .бывает, что не дотягивают и до 
четырех. Да и о какой скорости может идти речь, когда при 
нынешних ценах на запчасти любой механизатор трижды по
думает, прежде чем выпишет со склада новый шуруп —> 
лучше Старый за денек-другой отремонтирует. Шуруп дорог, 
трава дешева. Так и живем. Призываем рс^тать, но не сти
мулируем труд.

*

Но укос идет и в большинстве хозяйств — успешно. Во
всех районах проводится и заготовка естественных трав.

.

При всех недостатках, которые есть, травы-то мы запасем 
вдоволь, А вот с зерном проблема. Наш хлопок исправно по
ступает адресатам, а вот поставки оттуда приходится выби
вать. Требуют сельчане обеспечить фермы комбикормами. 
Без них не будет ни молока, ни мяса даже в тех скудных 
объемах, что имеем сейчас. Без них взвинтятся цены на про* 
дукцию животноводства на рынках. Что же, большую часть 
хлопка продавать в обмен на зерно, а не поставлять его тка
чам? Вопросы, вопросы...

ТА СС: вопросы и ответы

НЕЗАВИСИМОСТЬ КАЧЕСТВА НЕ ГАРАНТИРУЕТ
В киосках «Союзпечати» 

«Литературную газету» раньше 
было не купить, а сейчас она 
залеживается. Казалось бы, га
зета обрела статус независи
мого издания, а содержание не 
улучшилось, тираж упал. Чем 
»то объяснить?

О. БОРТНИКОВ (Москва).

Вот что сказал корреспон
денту ТАСС, отвечая на этот 
вопрос, первый заместитель
главного редактора «Литера
турной газеты» Ю. Д. Порой- 
ков:

— Новый статус газеты дал
редакции юридическую. но 
не экономическую независи
мость. Мы по-прежнему не 
имеем ни собственной типо
графской базы, ни бумаги. Ес
ли вдруг будет отменен гос
заказ на бумагу, редакцион
ный коллектив останется в фи
нансовом смысле нагишом,
ведь прежние накопления из
дательство полностью прибра
ло к рукам. Да и сегодня за 
типографские услуги прихо
дится платить 20 процентов

номинальной стоимости газе
ты, поэтому вполне вероятно, 
что вскоре один ее номер бу
дет стоить 80 копеек.

Мне могут возразить, что у 
журнолиста не должна болеть 
голова по поводу финансовых 
проблем редакции: его дело 
хорошо писать. Но невозмож
но обязать человека творчес
ки выкладываться, если оклад
у него 300 рублей, а в дру
гих изданиях ему предлагают 
тысячу. Говорят, «поэт дол
жен быть голодным». А если 
у него семья? Если обед ' а 
столовой стоит три с полтиной? 
Конечно, тогда человек ищет,
где лучше.

Все это объясняет, но не 
оправдывает снижение каче
ства газеты. Учимся делать 
деньги за счет рекламы, кни
гоиздательской деятельности. 
Это позволит редакции соз
дать достойные социальные 
условия для журналистов и 
требовать с них большей твор
ческой отдачи.

№ МИЛЛИОНЕР НАЛОГИ П Ш И Т
Как налоговая инспекция 

ионтролирует доходы советских 
миллионеров, особвнно тех, кто 
скрывавт сумму своих личных
доходов?

А. ЕФИМОВ, 
инженер (Ижевск).

Корреспондент ТАСС об
ратился с этим вопросом к 
заместителю начальника орга
низационно - инспекторского 
отдела Главной государствен
ной инспекции Минфина СССР 
М. Соколу;

— Отдельный учет миллио
неров мы не ведем, «  ска
зал он. — Независимо от то
го, какой размер дохода у че>
ловека — один рубль или 
миллион, он облагается нало
гом по одному Закону о на
логообложении.

Доходы, подлежащие обло
жению подоходным налогом, 
полученные от разрешенной 
законом деятельности (будь 
то индивидуальный труд, пред
принимательская деятель
ность чли работа по догово
рам найме, подрядным до

говорам), учитываются на пред

приятии, выплачивающем до
ходы, или по декларации, ко
торую граждане подают нало
говым органам.

Налоговые органы в ходе 
проверок предприятий или 
поданной декларации контро
лируют правильность учета 
доходов.

За сокрытие доходов зако
нодательством налогообложе
ния предусмотрен комплекс 
мер: административные штра
фы — до 300 рублей, финан
совые санкции—в двукратном 
размере сокрытой суммы до
хода, а при повторном нару
шении — в трехкратном, 
вплоть до уголовной ответст
венности.

Могу сказать, что большин
ство граждан, занимающихся 
легализированным предпри
нимательством, часто пытают
ся скрыть истинные размеры 
своих доходов. Так, за 1990 
год наше управление выявило 
более 32 тысяч граждан, ко
торые укрывали свои доходы.

ПЕРВЫЕ

ШАГИ
Так долго ожидавшаяся пв- 

рвдача Российского телевидв- 
иия нанонвЦ'То в эфире. Похо
же, в российском телеканале 
будут трудиться все т*  веду
щие передач, комментаторы, 
актеры, которые пришлись «не 
но двору» иа союзном ТВ.

Глава российского парламен
та пожвлал новорожденному
быстрее набирать силы, а по
том ив останавливаться иа до
стигнутом. Вы почувствувтв, 
сказал он, что вснорв «вам в 
затылок задышат всв новые
твлекомпании».

Их первый день работы в 
телеэфира не обманул на
дежд: чего стоила только перв* 
дача «Вокруг смвха» во главе 
с А. Ивановым.

Скорев всего, большинство 
передач будет идти в живом 
эфирв. И это здорово. А другив, 
«причесанные» номера, пока* 
жутся пресными.

Недавно в Доме кино прош' 
ла презентация Российской те-

Советы: время перемен
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КОЛИЧЕСТВО

КАЧЕСТВО?
«Уважаемый товарищ председатвль! Скоро испол 

имтся год, как сформирован новый состав Совета, с 
которым ваши избиратели саяэымяи определенные 
надежды. Редакция гаэеты запланировала серию ма
териалов под рубрикой «Советы: новые люди — ио« 
аые идеи», а которых мы хотим рассказать о формах 
и методах работы депутатского корпуса, проанализи
ровать причины неудач, ошибок и просчетов в'рабо
те народных нзбраинииов, рассмотреть конкрётные 
предложения, позволяющие повысить зффектианость 
Советов.

Избиратели хотят знать, как реализуются важнейшие 
социальные программы: «Зеиятосты», «Жилье*, «Здо
ровье», «Милосердие» через призму работы местных
Советов,

Мы вправе рассчитывать на выступление в нашей 
гезете представителя Совета, которым Вы руководите. 
Было бы желательно, чтобы я этом метериеле были 
указаны не только конкретные вопросы, которые уда
лось решить, но и выделить проблемы, которые ждут 
своего решения, предложить конкретные меры.

Будем Вам благодарны, если получим материал...».

Такое письмо мы направили председателям Сове
тов народных депутатов в Алмалык, Бекабад, Чирчик, 
Янгиюль, Янгиабад, Тойтепу, Солдетское, Аккурган, Ахенга- 
ран, Пскент в ноябре прошлого года. Ответы все еще ждем.

Пишем об зтом, апеллируя уже к избирателям, особенно 
к членам КПСС. Почти во всех городах и районах области 
Советы возглавляют коммунисты. Две трети мест в депутет- 
ском корпусе принадлежит членам Компартии. Любая, тем 
более правящая партия должна заботиться об упрочении 
СВОИХ позиций, о популяризации своих действий, об увеличе
нии числа своих сторонников. Нежелание или неумение ис
пользовать средства массовой информации в »тих целях да
ют превосходную фору нашим политическим оппонентам, 
которую они с удовопьствмем используют.

Публикуемый сегодня материал — еще одна попытка при
гласить к активному диалогу с избирателями руководителей 
городских и районных Советов народных депутатов. Наш 
собеседник — председатель Ташкентского ^йонного Совете 
народных депутатов, первый секретарь районного комитета 
Компартии Узбекистана Тулкуи МИРЯКУБОВ.

— В районном Совете, 
который Вы возглавляете, 
шестьдесят шесть мест нз 
восьмидесяти принадлежит 
депутатам - коммуннстам. 
Естественно, что в этом слу
чае авторитет районной пар
тийной организации будет 
зависеть от авторитета Со
вета. И наоборот. Как Вы 
используете возможности 
правящей 'партии для ста
билизации политической н 
экономической обстановки в 
районе, усиления социаль
ной защищенности населе
ния?

— Иными словами, вас 
интересует, переходит ли 
количество в качество? Что 
ж, вопрос закономерный.

Цифры — самый беспри
страстный арбитр, поэтому 
буду говорить языком цифр.

За минувший год район
ный Совет выделил землю
тысяче семистам семьям под 
строительство жилья и со
здание приусадебных уча
стков, Решением районного

(Окончание иа 2-й стр.|

V СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ
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«АВТОРЕМОНТНИКИ ТАШ- 
КЕНТА ТОРГУЮТ.. УРЮКОМ. 
БОЛЬШЕ НЕЧЕМ» — К ЧЕМУ 
ПРИВЕЛО ПОВЫШЕНИЕ ЦЕН 
НА ЗАПАСНЫЕ ЧАСТИ.

«СТАНДАРТЫ ДЛЯ ВСЕГО 
МИРА» -  ПЕРЕДОВЫЕ ПРЕД
ПРИЯТИЯ СТРАНЫ ГОТОВЯТСЯ 
РАБОТАТЬ ПО-ЕВРОПЕЙСКИ.

— 2 СТР.

«ПРОШУ ПРОСТИТЬ ЗА 
ПЛАГИАТ» И ДРУГИЕ МАТЕ
РИАЛЫ ИЗ-ЗА РУБЕЖА ЧИ
ТАЙТЕ В ПОДБОРКЕ «МЕЖДУ
НАРОДНАЯ ИНФОРМАЦИЯ».

— 3 СТР.

лврадиоввщательной
НИН.

компа

На сними*: в чвсть дня ро
ждения новой твлврадиоиомпа- 
НИИ российский премьер Иван 
Силаев сыграл на баяне.

(Фотохроника ТАСС).

«ДЕТЕКТИВ ПО НАЙМУ1 
ДА1» — НЕКОТОРЫЕ СЕКРЕТЫ 
ЧАСТНОГО СЫСКА АНАЛИ- 
ЗИРУЕТ БЫВШИЙ СОТРУДНИК 
КГБ.

— 4 СТР



ИОПГГ ОКАЗАТЬСЯ ХОЗЯЙСТВА, НЕ УКРЕПИВШИЕ СВОЮ ЭКОНОМИКУ В ТРУДНЫХ УСЛОВИЯХ
Начиная финансово-экономически* номции, надо чатко 

прогнозировать их последствия. Трабованиа к хозяйствам 
выплачивать компаисации работникам м  рост цан понятны. 
Люди могут оказаться на грани иищаты. Но каковы будут 
посладствия этого для колхозов и совхозов, учитывая аща 
и страмитальный рост других налогов! Похожа, что созда- 
атся довольно опасная экономичаская ситуация. Еа развитиа 
можно просчитать буквально до копеечки. Это и сделал 
Ташоблагропромсоюз, Вот что выходит.

Во исполнение Указа Пре
зидента СССР о выплате 60- 
рублевых компенсаций хо
зяйства области должны бу
дут изыскать за год 79Д 
миллиона рублей.

22 хозяйства обеспечат 
выплату 17,1 миллиона ком
пенсационных рублей, но 
еще останутся, как говорит
ся, на плаву. Хотя «плавать» 
им будет уже очень непрос
то — прибыли-то едва-едва 
останется.

31 хозяйство сумеет обе
спечить выплату компенса
ций, только потратив на это 
всю свою прибыль.

52 хозяйства вОвсе не смо- 
гут обеспечить выплату ком
пенсаций в сумме 18,8 мил
лиона рублей.

Две последние группы 
хозяйств не смогут покрыть 
расходы на содержание дет
садов, погасить убытки жи- 
лищно ■ коммунального хо
зяйства и производить отчи
сления на социальное раз
витие и материальное сти
мулирование работников за 
производственные показате
ли.

Кроме того, следует 
учесть, что увеличиваются 
ставки отчислений средств на

строительство и ремонт ме
стных автомо<бильных до
рог в 3,6 раза. На 1991 год 
предусмотрено увеличение 
ставки налога с владельцев 
транспортных средств в 4 
раза. Не за горами еще один 
налог — земельный. Ког
да его примут. хозяйствам 
области придется раскошели
ться еще на 26,4 миллиона 
рублей.

Приплюсуем сюда еще на
логи на социальное страхова
ние и в стабилизационный 
фонд. Прежде платили 4,4 
процента с фонда оплаты, 
теперь — 37 процентов.

Словом, выплаты хозяйст
вами компенсаций, введе
ние высоких отчислений на 
строительство и ремонт до
рог и земельный налог, по
ставят в трудное положение 
даже самые высокорентабе
льные хозяйства.

Возьмем, к примеру, та
кой могучий совхоз, как 
имени Сегизбаева Аккурган- 
ского района. Его уровень 
рентабельности в этом году 
упадет с 24,8 процента до 3
процентов.

Введение новых закупоч-

П р а в о
н а  с е к р е т ы

Своеобразный день откры
тых дверей состоялся недав
но в, прямо скажем, необыч
ном учебном заведении Таш
кента — Высших курсах 
К ГБ  СССР. Организаторами 
этого мероприятия стали 
преподаватели и курсанты 
этого учебного заведения и 
Центр общественных связей 
К ГБ  Узбекской ССР.

Видимо, не каждый из чи
тателей «Ташкентской пра
вды» знает, что в столице 
нашей республики существу
ет такое учебное заведение. 
Существует, кстати, не пер
вый год. Исправно готовя 
кадры для органов госбезо
пасности страны. Вот и сей
час в его учебных аудитори
ях секреты своей не
легкой профессии усерд
но постигает новый набор 
курсантов. Но об этом опять 
же мало кто из нас знал. 
И это понятно. Ибо о КГБ . 
деятельности органов госбе
зопасности. работе их учеб
ных заведений писать было 
не принято. Впрочем, здесь.

«

видимо, надо немного уточ
нить. Не принято было — 
до самого последнего време
ни. В годы перестройки эта 
пелена молчания о К ГБ  бы
ла сорвана. Со стра
ниц самых разношерст
ных изданий нам. не скупясь 
на размеры газетной и жур
нальной площади, преподно
сят такие истории из жизни 
К ГБ . что невольно становит
ся не по себе.

Ну а на самом деле, чем 
занимаются сегодня органы 
госбезопасности, каков ха
рактер учебы будущих ра
ботников К ГБ , кого, в конце 
концов, и почему принима
ют на работу в эти органы? 
Вопросы, что и говорить, в 
век гласности далеко не 
праздные. С надеждой полу
чить хоть какой-либо ответ 
на них корреспондент «ТП* 
и отправился в день откры
тых дверей на Высшие кур
сы К ГБ  СССР в городе 
Ташкенте,

Главными гидами всех го
стей. а ими были, кроме 
корреспондентов несколь
ких ташкентских изданий.
и студенты факультета жур
налистики Таш ГУ, стали во 
время знакомства с учебным 
заведением сами курсанты.

Все они пришли в органы
госбезопасности. будучи
убежденными в их необходи
мости стране. Знали ли что- 
либо о деятельности К ГБ  до 
принятия решения о работе
в них? Весьма немного, как 
правило, звучал ответ. Одна
ко, соприкоснувшись с непо
средственной работой, подав
ляющее большинство при
шло к выводу, что выбор 
сделали правильный.

— Наша профессия слож
на. многогранна, — говорит 
курсант Александр Сели
в е р с т о в . — И требует она 

. от человека. посвятившего 
себя ей, определенных зна
ний. умения работать в чрез
вычайных ситуациях. И, не

побоюсь этого слова, 
ланта.

та-

Конечно. сейчас стало мо
дно упрекать органы госбе
зопасности за (Непорядки в 
стране, возлагать на них ви
ну за массовые репрессии в 
тридцатые годы. Однако ма
ло, наверное, кто знает, что 
в те годы была репрессиро
вана и половина работавших 
в те годы чекистов...

Кому-то все равно ну
жно работать в органах бе
зопасности, — вступает в 
разговор коллега А . Сели
верстова А . Кадочников. — 
И мы сделали свой выбор. 
Большинство, насколько мне 
известно, об эхрм не жалеет.

Что ж, убедиться в этом 
многие из пришедших в 
этот день на Высшие курсы 
К ГБ  СССР смогли сами. 
Задать вопросы каждый из 
нас мог ^любому курсанту и, 
как говорится, на любую те
му. Чем, кстати, восполь
зовались и студенты факуль
тета журналистики, и прр- 
фесс ионал ьные работники 
печати. Завершением встре
чи стала импровизиро
ванная пресс - конферен
ция, которую с журналиста
ми провели опять же сами 
курсанты. А до этого гости 
побывали в аудиториях учеб
ного заведения, спортивных 
залах. Надо сказать, что 
физической подготовке бу- 
дуцщх. как здесь любят го
ворить, «оперов> — штат
ных работников К ГБ . на кур
сах уделяют особое внима
ние. Ск$щая и специальная 
физическая подготовка, ов
ладение приемами рукопаш
ного боя входят основными 
компонентами в общий курс 
учебы курсантов.

Наряду, конечно, с теоре
тической подготовкой. Про
грамма учебы курсантов рас
считана, кстати, на подготов
ленную аудиторию. Без оп
ределенного минимума зна
ний на курсы не зачислят.

На все ли вопросы отве
тили курсанты? Что ж, без 
общих фраз, умолчаний, ко
нечно, не обошлось. Были и 
такие моменты, на которые 
курсанты подробно отвечать 
не стали При этом не скры
вали, что связана неполнота 
ответа с деликатностью про
блемы.

Что ж, право на секреты
такая организация, как КГБ ,
конечно же, имеет. Однако 
и желание своих сограждан 
как можно больше знать о 
работе органов госбезопасно
сти тоже нельзя не учиты
вать. А  значит, и мероприя* 
тия. подобные состоявшемуся 
на Высших курсах К ГБ  
СССР в городе Ташкенте 
дню открытых дверей, хоро
шо бы проводить почаще. 
Примечательно, что желание 
это высказали и гости. и 
сами хозяева — курсанты 
учебного заведения, чье су
ществование в Ташкенте пе
рестало быть секретом для 
многих из нас.

О. МАКАРЕНКО.

ных цен позволит хозяйству 
увеличить выручку от реа
лизации продукции на 28,8 
процента. Но себестоимость 
продукции возрастет на 
29,3 процента. В  органы со
циального страхования он 

должен будет отчислить 1.872 
тысячи рублей — в семь 
раз больше прошлогоднего. 
В фонд стабилизации — 792 
тысячи. Затраты на произве
денную продукцию вырас
тают на 43,1 процента. Кро
ме оплаты труда, сработают 
и материальные затраты: 
цена семян выросла в 2, за
пчастей — тоже в два раза, 

стоимость кормов повышается
на 10 процентов, удобрений
— на 15. нефтепродуктов—
на 45. электроэнергии — на
58 процентов.

Благодаря этому фонд 
материального поощрения 
уменьшается с 597 тысяч до 
50 тысяч, фонд социально
го и производственного раз
вития — с 688 до 234 ты
сяч рублей

Между тем жизнь идет, 
и необходимо, к примеру, 
увеличить отчисление на 
содержание дошкольных уч
реждений с 394 до 507 ты
сяч рублей. Необходимо 

еще вкладывать средства в 
модернизацию производства, 
закупку новой техники, стро
ительство и т. д. Все это 
придется забыть с новыми 
налогами.

Что же делать, учитывая 
труднейшую финансовую 
ситуацию в государстве? Мы

предлагаем несколько мер, 
которые помогут хозяйствам 
хотя бы выжить.

В  целях компенсации 
производителям сельскохо
зяйственной продукции до
полнительных затрат от удо
рожания средств производст
ва и услуг, не предусмотрен
ных в новых закупочных це
нах. и создания нормальных 
условий для расширения 
производства мы предлагаем:

— при получении хозяй
ствами кредита банка на оп
лату труда не изымать про
центы от суммы начисленной 
компенсации. На затраты, 
не предусмотренные в заку
почных ценах, предостав
лять льготный кредит в 3—5 
процентов годовых;

— не повышать ставки от
числений средств на строи
тельство и ремонт дорог и 
ставки налога с владельцев

транспортных средств и дру
гих самоходных машин на 
сельхозпредприятиях;

— оставшуюся некомпен- 
сируемую сумму возмещать 
из бюджета республики.

Введение этих мер позво
лит смягчить хозяйствам 
переход в новые экономичес
кие отношения, даст им 
время и средства на строите
льство перерабатывающих 
предприятий, создание но
вых мощностей и новых ра
бочих мест. Такой переход
ный период необходим, или 
через несколько месяцев мы 
будем иметь дело со сниже
нием производства продук
ции и буквально обанкротив
шимися хозяйствами. Ду
маю, никто не заинтересован 
в таком финалё.

Е. ЯБЛОНСКАЯ, 
ведущий специалист фи
нансового отдела Ташобл- 
агролромсоюза.

ОТ РЕДАКЦИИ. Тревога экономистов понятна. Представь
те картину, когда в хозяйствах придется либо закрывать дет
сады и ясли, либо повышать до сотни и более плату за со
держание в них детей. То же — с жилым фондом. Зарпла
та у сельчан невелика, но надеются они всегда на дополни
тельную оплату по итогам года по результатам труда, И 
вот враз их лишим этой доплаты. Не говоря уже о том, что 
любое предприятие, лишенное прибыли, а значит, и воз
можности вкладывать ее в расширение производства, обре
чено через два-три года «лечь на дно». Колхозы и совхозы 
вынуждены будут сокращать большое количество работнм- 
ков. Те, кто останутся, станут зарабатывать намного меньше 
прежнего при куда более возросшей стоимости жизни. Мо
жет, такие жесткие меры приемлемы где-нибудь в Америке, 
где потерявший работу или лишившийся доброго зара
ботка человек садится в свой автомобиль и едет в другой 
штат, где требуется его квалификация. Но не у нас. Так, как 
предлагает облагропромсоюз, или по-другому, но надо избе
жать опасных последствий, чтобы тактические ошибки не от
разились на всей экономической стратегии.

Сокращение объемов про
мышленного производства 
снизило интерес инженеров 
и хозяйственных руководи 
телей к техническим и орга 
низационным новшествам 
использование которых обе 
спечивает повышение эффек 
тивности и качества труда 
Стремление к лучшему, бо
лее совершенному сегодня 
характерно в основном для 
предприятий, экспортирую
щих часть своих изделий в 
европейские страны. Это 
стремление к более совер
шенному проявляется в их 
попытках овладеть стандар
тами ИСО серии 9.000.

Внедрение стандартов се
рии 9.000 оказалось делом 
в высшей степени сложным. 
Таково мнение и руководи
телей многих зарубежных 
фирм, пользующихся репу
тацией добросовестных и 
искусных изготовителей 
сложной продукции. В  на
шей промышленности стан
дартами серии 9.000 пыта
ются овладеть примерно око
ло 250 предприятий, распо
лагающих кадрами инжене
ров и техников высокой ква
лификации. Некоторые про
изводственные объединения 
и заводы делают это с по
мощью научно - исследова
тельских учреждений Гос
стандарта.

Г лавным консультантом 
первопроходцев, как и всег
да раньше, стала ВДНХ 
СССР. Здесь в павильоне 
«Стандарты СССРэ развер
нута выставка, показываю
щая работу некоторых пред- 
приятий с международными 
стандартами. Достижения 
большинства участников вы
ставки, по оценкам специали
стов. можно считать лишь 
скромными. Более значитель
ны успехи орловского НПО 
« Научприбор», объединений 
«АвтоВАЗ», угличского 
часового < Чайка>. латвий-

Стандарты
ря всего 

мира
ского «Дзинтарс», куйбы
шевской кондитерской фа
брики «Россия». Объедине
ние «Научприбор» уже по
дало заявку на сертифика
цию внедренной в его цехах 
системы качества, соответ
ствующей требованиям 
ИСО.

Внедрение стандартов 
ИСО — дело добровольное. 
Можно, конечно, еще деся
тилетие жить и работать, не 
обращая внимания на меж
дународные нормативные 
требования. Тем более что 
отечественный рынок сегод
ня «глотает» все ему пред
лагаемое. Так, судя по все
му. будет продолжаться еще 
не один год. Если, однако, 
трудовой коллектив наме
рен со своими изделиями 
пробиться в Европу, в эконо
мически развитые государ
ства, где за х^ошие това
ры платят С КВ , самое вре
мя заняться внедрением 
стандартов ИСО-9000. Дей
ствующее на их основе сис
темы обеспечения качества 
продукции повышают дове
рие покупателей, помогают 
реализовать товар по достой
ной цене.

На ВДНХ СССР в свое 
время много и настойчиво
пропагандировали комплек
сные системы управления 
качеством продукции. Те
перь на многих предприя

тиях они забыты. И зря.
Отечественные разработ

ки. хорошо знакомые совет
ским специалистам и опро
бованные на практике. во 
многом совпадают с между
народными. Основное их 
отличие от системы качества 
по стандартам ИСО в том, 
что первая настроена на про
изводство, вторая — нд по
требителя.

Стоит в этой связи вспом
нить беседу с журналистами 
первого заместителя предсе
дателя правления межотра
слевого государственного 
объединения «Криогеника» 
профессором Н. Филиным. 
Объединение выполняло 
сложные и наисекретнейшие 
задания космического ведом
ства. Теперь обстановка во 
многом изменилась, но, на
до думать, головное пред- 
^фиятие МГО имеет свои 
производственные тайны.

— Смогут ли представите
ли зарубежных заказчиков 
ознакомиться с техническими 
и иными возможностями ва
шего объединения, как это 
рекомендовано стандартами 
ИСО-9000?

Зарубежные заказчи
ки получают полную инфор
мацию о возможностях на
шего объединения. — отве
тил Н. Филин. — Они при
сылают специалистов, чтобы 
ознакомиться с нашим ин
ститутом, испытательно - эк
спериментальным центром, 
опытным п роизво дством, 
линейными цехами. Мы го
товы выполнить другие тре
бования заказчиков.

Экономическая обстановка 
в стране объективно не спо
собствует совершенствова
нию выпускаемой продукции 
и самого производства. Но 
передовые предприятия не 
отступают с достигнутых ра
нее рубежей.

в. БЕЛЯЕВ.
(ТАСС].

ПЕРЕХОДИТ ЛИ ♦

КОЛИЧЕСТВО КАЧЕСТВО?
{Окончание.

Начало на 1-й стр,|

Совета девять с половиной 
миллионов штук кирпича, 
производимого в районе, 
реализовали у себя. Заклю
чили бартерные сделки с 
областями РСФ СР — по
лучаем лес в обмен на фру
кты, овощи. виноград. В 
районе выделено несколько 
сот голов скота дехканам, в 
основном многодетным семь
ям. Мы ставим целью, что 
бы каждая семья, проживаю
щая в районе, имела в своем 
хозяйстве живность и не 
только сама себя обеспечива
ла бы мясом, молоком, яй
цом. шерстью, овощами, 
фруктами, но и могла реали
зовать часть выращенной 
продукции на рынке.

С прошлого года у нас нет 
больше убыточных хозяйств. 
Все двенадцать получили 
чистую прибыль — шестнад
цать миллионов рублей. За 
год рост составил семь мил
лионов. Во многом это дос
тигнуто благодаря тому, что 
мы в Совете сумели защи
тить хозяйства от диктата 
ведомств. За минувший год 
заработок колхозников вы
рос в среднем на сорок руб
лей в месяц. В нынешнем 
году планируем увеличить 
его еще на девяносто рублей 
и довести до двухсот пяти
десяти. Это. повторяю. в 
среднем, А в таких хозяйст
вах. как имени К. Маркса, 
«Ленин юлы», он сегодня 
составляет триста пятьде
сят рублей, а до конца года 
достигнет, по предваритель
ным подсчетам, четырех со
тен.

У  нас появились и первые 
фермеры. Всего их в районе 
сегодня двадцать семь. Это, 
конечно, немного, но это 
только начало. Райсовет ока
зывает всяческую поддержку 
фермерскому движению: вы
деляем ссуды. помогаем 
стройматериалами, техникой, 
удобрениями.

На днях был у одного 
фермера, хозяйству которо
го исполнился всего год. 
Колхоз имени Ильича вы
делил ему землю, банк дал 
ссуду тридцать тысяч. Он 
закупил на эти деньги 
коров. За год сдал де
вять тонн молока. Вырастил 
прекрасный уроасай кормо
вой свеклы. Неплохо зара
ботал на мясе. И дети его 
при деле.

Мы ' поставили перед 
собой задачу — полно
стью изжить потр^и- 
тельские настроения, кото
рые долгие годы культивиро
вались у жителей села. Нон
сенс — люди живут в сель
ской местности и требуют— 
дай мяса, дай молока, дай 
яйца, дай помидоры!!! Неда
вно прочитал, что один нор
вежский крестьянин кор
мит сорок шесть человек в 
своей стране. А мы с на
шими климатическими усло
виями. с избытком трудовых 
ресурсов на селе больше 
сможем прокормить. Райсо
вет сейчас серьезно работа
ет над программой «Корма», 
пересматривая структуру 
посевных площадей, увеличи
вая площадь под кормовые 
культуры.

В нынешнем году мы за
вершаем газификацию райо
на. сконцентрировав силы и 
средства на решении этой 
задачи. На будущий год все 
населенные пункты у нас 
будут обеспечены водопро
водной водой. Сейчас ведем

строительство пяти новых 
школ. В 1993 году наши де
ти будут учиться в школах 
только в одну смену.

За счет средств хозяйств 
малообеспеченным семьям 
строим бесплатно жилье. 
Только в колхозе имени На
вои в минувшем году сдали 
для них двадцать семь кот
теджей. На днях там откры
ваем прекрасный детский 
сад.

Сто восемьдесят одиноких 
пенсионеров, живущих за 
чертой бедности, получают 
ежедневное питание за счет 
средств районного фонда 
«Милосердие».

Советы:
время перемен

[ЗН^

в наиболее зажиточных 
хозяйствах, таких, как име
ни К . Маркса и «Ленин 
юлы», каждая новая молодая 
семья получает в подарок 
тысячу рублей на обзаведе
ние хозяйством. Это, кроме 
того, что Указом Президента 
республики выдается...

Много строим в районе 
чайхан, лепешечных цехов, 
магазинов. Нашли фонды на 
строительство мечети. Это 
тоже наказ избирателей.

Райсовет, его службы сей
час активно работают над 
созданием совместных пред
приятий. Району нужны то
вары. валюта.

Поэтому я смело могу ут
верждать, что у районной 
партийной организации се
годня больше сторонников, 
чем до выборов. Только в 
нынешнем году в нашу пар
тию вступило пятьдесят 
шесть человек. И ни один 
не вышел из наших рядов. 
Мы последовательно выпол
няем все то, что о^щали в 
своей предвыборной прог
рамме действий. Так что 
есть все основания надеять
ся, что мы сохраним свое 
лидирующее положение в 
районном Совете.

— Мы нередко оталкива- 
емся с фактами, когда делу- 
таты-коммуннсты, ра(^ 
тая в одном Совете, дейст
вуют разобщенно...

Давайте вспомним, как 
раньше достигалось «единст
во» в Советах, где девяно
сто пять процентов депута
тов были членами КПСС. 
Тогда, кстати сказать, почти 
все ответственные работники 
аппарата райкома партии в 
обязательном порядке были 
депутатами соответствующе
го Совета. Собиралась парт
группа. обсуждали какой-ли
бо вопрос. «Первый» голо
совал «за». Все копировали. 
«Первый» против, все оста
льные тоже. Такого «едино
душия» мы стремились из
бегать с самого начала ра
боты нынешнего Совета.

Мы стремимся, чтобы об
суждение всех вопросов, вы
носимых на сессию или за
седание постоянной депутат
ской комиссии, носило демо
кратичный характер, пред* 
варительно обсуждалось в 
трудовых коллективах, в пер
вичных партийных органи
зациях. Пакет наших пред
ложений всегда формирует
ся «снизу». Даже если ини
циатива исходит от райкома, 
мы все равно предваритель
но прорабатываем вопрос в 
первичках. Депутат должен 
иметь постоянную связь со

своими избирателями, а де
путат-коммунист — с пар
тийными организациями, 
которые его рекомендовали. 
Он должен уметь донести их 
тревоги, волнения, заботы 
до Совета, убедить. дока
зать. А потом отчитаться пе
ред ними, как сработал на 
сессии, почему их предложе
ние, к примеру, не прошло. 
Без обратной связи не обой
тись.

У нас в Совете нет пар
тийной группы. Мы не ви
дим сегодня в ней острой 
необходимости. Вырабаты
вать общую позицию мы мо
жем общими усилиями. 
Знаю, далеко не все това
рищи разделяют эту то 
зрения. Впрочем. мо: 
быть, мы и не правы. Жизнь
покажет.

— В  период предвыбор
ной кампании первички мно
го и активно работали, что
бы провести в Советы своих 
кандидатов. А  когда доби
лись поставленной цели, то 
тут же забыли о них, оста
вив депутатов один на один 
с массой проблем, без своей
поддержки.

Не везде так. Вот в 
парткоме колхоза «Ленин 
юлы» создали для своего 
депутата мощную группу 
поддержки, привлекая для 
проработки вопросов, свя
занных с выполнением нака
зов избирателей, экономи
стов, юриста. Руководители 
подразделений хозяйства ис
пользуют свой авторитет, 
чтобы помочь депутату. Ру
ководит всей этой работ^|^ 
секретарь парткома А кбЩ ^  
Сулейманов. А вот в первич
ных партийных организаци
ях колхоза имени Сабира 
Рахимова и центральной рай
онной больнице напрочь за
были о тех, кого в свое вре
мя рекомендовали для рабо
ты в Совете. Как они там 
работают, что делают, как 
выполняют наказы избирате
лей. чем нужно и можно по
мочь, — эти вопросы нико
го здесь не волнуют.

— Но, наверное, при всем 
том и не все депутаты — 
члены КПСС оправдали ва
ше доверие? А ведь это не 
что иное, как подрыв авто
ритета районной партийной 
организации.

— Да, вы правы. Наряду 
с активными депутатами, 
умелыми организаторами, 
грамотными специалистами 
есть и такие, кто себя ни
чем не проявил. никакого 
влияния на положение дел в 
своих округах не оказывает, 
в работе депутатских комис
сий не участвует, над нака
зами депутатов не работает. 
Времени прошло достаточно, 
чтобы в этом окончательно 
убедиться. Мы осознаем свою 
ответственность перед изби
рателями. Так почему бы 
нам не исправить свою соб
ственную ошибку? Поэтому 
райком партии намерен серь
езно проанализировать рабо
ту депутатов - коммунистов, 
и в ходе их отчетов за полу
годие мы, думаю. выйдем 
с инициативой об отзыве 
из Совета тех товарищей, 
которые не оправдали наше 
доверие. Люди должны 
знать, что мы умеем призна
вать свои ошибки и делать 
выводы. Мы обязаны на
учиться решать вопросы не 
только количеством голосов 
«за», но и качеством своей 
работы.

Беседовал 
В. ЧЕРНЕНЬКИЙ.

Авторемонтники Ташкента торгуют... урюком. Больше нечем
В первом квартале этого

года коллектив Ташкентско
го авторемонтного завода 
№ 1 впервые в своей исто
рии не выполнил план. Сво
еобразие ситуации заключа
ется в том, что на АРЗ-1 ра
ботать хуже не стали, скорее, 
наоборот. Причина обнару
живается там же. что и вез
де; нарушены многолетние 
экономические связи, и вос
становить их после грянув
шего повышения цен оказа
лось невозможным.

Цены на запчасти, без ко
торых. ясное дело, А РЗ 
функционировать не в состо
янии, выросли в 6— 17 раз, 
но даже по таким ценам 
они практически перестали 
поступать от постоянных по
ставщиков завода: Москов
ски ЗИЛа, Горьковского 
ГА За. ,юдов в Заволжске, 
Челябинске, Лебединске Сум

ской области.
Отсюда цифры; при товар

ном плане на 2.203 тысячи 
рублей АРЗ-1 в первом ква
ртале выполнил работ на 
1.967 тысяч (89,3 процен
та). выпущено двигателей 
2.647 штук при плане 3,109 
(85,1 процента). До нынеш
него года Ташкентский АРЗ-
1, входящий в систему «Уз-
авторемонта». планы стаби
льно перевыполнял и имел
солидную прибыль.

Помимо всех неприятнос
тей. первый авторемонтный,
как, впрочем, и все подоб
ные заводы, в этом году ли
шен фондов на металл. Ре
монтники вынуждены крути
ться, как кто умеет. Но и 
все ухищрения снабженцев 
мало помогают. Дело в том. 
что по причине дороговизны 
ремонтных работ один за 
другим поисчезали заказчики.

Отказались от услуг АРЗ-1 
такие его постоянные партне
ры, как автопредприят^ия Ан
дижанской. Ферганской, 
Джизакской, Кашкадарьин- 
ской областей. Либо двига
тели у них больше не лома
ются, либо там нашли бо
лее выгодных партнеров.

Ташкентский АРЗ-1, не
давно вполне стабильное
предприятие, остался и без
сырья, и без заказов. Руко
водство вынуждено идти на 
сокращение штатов — по
ка увольняют только старых 
рабочих пенсионного возрас
та, но нет гарантий, что 
днями позже сокращение не 
примет более широкие мас
штабы.- Заметно упали зара
ботки. идет перераспреде
ление заработной платы. За
вод работает в одну смену, 
нормой становится массовое 
предоставление рабочим о>

пусков. Необходимость вы
плачивать сотрудникам ком
пенсации ставит завод на
грань банкротства.

Чтобы предприятие не 
остановилось вовсе, руковод
ство А РЗ -1 пошло на край
ние меры. По договору, зак
люченному с автозаводом
им. Лихачева, ташкентские 
ремонтники обязались от
править к столу зиловцев 
партию свежих фруктов, су
хофруктов и фруктовых кон
сервов, за что те взамен до
лжны прислать столь необ
ходимые А РЗ запчасти,

— Кто знал, что дело 
дойдет до такого и мы ста
нем торговать урюком, — 
посетовал директор АРЗ-1
Бахтияр Шамуратов. — Но 
в нынешней ситуации бар
тер — единственная наша 
возможность выжить.

Бартер, этот спутник от

сталой экономики, в боль
шинстве случаев напоминает 
многоступенчатый квартир
ный обмен, и порой, как и 
в данной ситуации, конеч
ный результат очень похож 
на точку отсчета. А РЗ -1 вы
менял у колхозов фрукты на 
свои двигатели, теперь фру
кты отправляются в Москву 
в обмен на запчасти, из ко
торых затем надо будет про
изводить те же двигатели.

Увы. в таком незавидном 
положении оказался не один
завод. Многие металлурги
ческие предприятия, пред
приятия легкой промышлен
ности на грани остановки из- 
за отсутствия сырья, из-за
многократно выросших цен 
на материалы. Руководите
ли заводов и фабрик. по
павших в кризис, возлагают
большие надежды на Узбек
скую товарно сырьевую

биржу, открытие которой 
намечено на начало июня. 
Опыт различных реги 
онов страны подсказывает, 
что поиски выгодных контак
тов чаще всего венчаются 
успехом именно в стенах 
биржи.

На снимках: слесарь мотор
ного цежа Асрор Гаэибаеа; 
сварщики Александр Коршу- 
иоа и Олег Карпов изобрели
м изготовили агрегат для мой
ки деталей «Тайфун»; деталь 
для автомобиля «ЗИЛ-ОО» вы
тачивает слесарь Хасан Абду. 
манов; испытатель двигателей 
внутреннего сгорания Алек
сандр Смотров.

ве» они сегодня работают е 
предельной производительно
стью. Но через некоторое 
время им н их товарищам ло 
заводу, возможно, придется 
уйти в вынужденный отгул.

Фото М. МАХМУТОВл.



МЕЖДУНАРОДНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Из последних 

сообщений:
•  АДДИС-АБЕБА
Столичный международный 

аэропорт занят в воскресенье 
формированиями Эфиопского 
народного революционного 
демократического фронта 
(ЭНРДФ). Об этом сообщила 
подпольная радиостанция 
ЭНРДФ. Главные «воздушные 
ворота» Эфиопии расположе
ны примерно в семи километ
рах От Аддис-Абебы. Повстан
цы также захватили аэро
дром, который использовался 
военными вертолетами и слу
жил транспортной базой. Ра
диостанция передала преду
преждение пассажирским 
авиалайнерам воздержаться 
от посадки в столичном аэро
порту. По сообщениям средств 
массовой информации из эфи
опской столицы, ш Аддис-Абе
бе, в том числе в районе 
президентского дворца, в во
скресенье в течение более бд- 
ного часа была слышна ин
тенсивная перестрелка с ис
пользованием Стрелкового 
и тяжелого оружия. На ули
цах города появились танки и 
боевые Амшины пехоты. Одна
ко затем в столице восстано
вилось спокойствие.

•  РОТТЕРДАМ
Впервые за всю послевоен

ную историю государственные 
флаги стран—членов НАТО и 
государств, входивших в воен
ную организацию ОВД, разве
ваются в одном ряду перед 
концертным залом «Де дулен» 
в Роттердаме, в воскресенье 
здесь завершилась весенняя 
сессия Североатлантической 
ассамблеи, • работе которой 
в качестве приглашенных при
нимали участие депутаты пар
ламентов СССР, Болгарии, Вен
грии, Чехословакии, Польши 
и Румынии, Советскую делега
цию возглавлял председатель 
Комиссии Совета Союза Вер
ховного Совета СССР по бюд
жету, плану и финансам В. Г. 
Кучеренко. В течение трех 
дней работы ■ пяти подкомис
сиях ассамблеи, которая слу
жит важным связующим эве
ном между Североатлантичес
ким блоком и национальными 
парламентами стран—членов 
организации, парламентарии 
из 22-х государств вели сов
местный поиск путей решения 
таких жизненно важных проб
лем, как создание новой сис
темы безопасности в Европе, 
реформа НАТО, экспорт воо
ружений. Практически во всех 
выступлениях звучала озабо
ченность по поводу развития 
событий в СССР, подчеркива
лась необходимость быстрей
шей стабилизации внутриполи
тической обстановки, внесения 
полной яс»тости в вопрос о 
направлении дальнейшего хода 
перестройки, а также недопу
стимость изоляции СССР, Ряд 
участников указали на важ
ность оказания поддержки 
экономическим преобразова
ниям в Советском Союзе

•  ДАМАСК
Прошедшие здесь в воскре

сенье переговоры между ми
нистром иностранных дел Си
рии Фаруком аш-Шараа и ру
ководителем политического 
департамента ООП Фаруком 
Каддумн Открыли новую эру 
сирийско - палестинских отно
шений, заявил по окончании 
встречи член исполкома ООП 
Ясир абд Раббо. Стороны до
говорились забыть прошлое и 
нормализовать отношения ра
ди совместных усилий, направ
ленных на созыв мирной кон
ференции по Ближнему Вос
току с целью достижения спра
ведливого всеобъемлющего 
урегулирования в рамках ме
ждународной законности на 
основе резолюций 242 и 338 
Совета Безопасности ООН.

(ТАСС, 17 мая).

ЖЕНЩИНА В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ
С каждым днем мир станоцнтся все бол«« сложным, взаи

мозависимым, и встающие проблемы не могут разрешаться 
усилиями одной лишь половины человечества, подчеркнул в 
одном из своих выступлений генеральный секретарь ООН 
Хавьер Перес де Куэльяр. Мужчины и женщины должны тру
диться вместе, как равные партнеры, с тем чтобы обеспечить 
надежное будущее для грядущих поколений.

В течение 40 лет ООН активно выступает за утверждение 
и признание равенства женщин щ обществе. Принятая Гене
ральной Ассамблеей ООН 10 лет назад конвенция о ликви
дации всех форм дискриминации в отношении женщин да
ла отличный толчок в установлении подлинного равноправия. 
Женщины все более выдвигаются на передний край борьбы 
за разрешение национальных и международных проблем.

Через двадцать лет после начала активизации женского 
движения, кажется, уже никого не удивляет занятие женщи
ной высоких, а порой и высших постов в государственном 
аппарате. Причем не только в странах Запада. Но и даже в 
таких, как Пакистан, Филиппины и Шри Ланка. Вашингтоном 
и ковбойским штатом Техас также правят женщины. Одна
ко, несмотря на подобные успехи, на всех континентах и во 
всех религиях женщинам предстоит еще долго сражаться за 
свое полное освобождение.

Ш  Французский еженедельник «Экспресс» посвятил целый 
номм положению женщин в современном мире.

А  В Финляндии был назначен новый министр обороны. Этот 
важный правительственный пост доверен депутату пар
ламента, экономисту по образованию... Элизабет Рен — 
матери четверых взрослых детей.

В большинстве мусульманских с-^ан Азии уделом жен-
Фотохооиииа ТА ГГ.щины остается паранджа.

МЕЖДУНАРОДНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

ПРОШУ ПРОСТИТЬ 
ЗА ПЛАГИАТ

Накануне дня смеха «Комсомольская правда» опуб
ликовало подборку цитат из выступлений руководите
лей нашей страны разных времен. Корреспондент 
ИАН проецирует эти высказывания на реалии Сингапура,

К А К  И З Б Е Ж А Т Ь  
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО КРИЗИСА

Походив по делийским рын
кам и магазинам, торгующим 
продовольственными товара
ми, От изобилия и многооб
разия которых глаза разбега
ются, как-то трудно предста
вить, Что Индия может столк
нуться с продовольственным 
кризисом уже в ближайшие 
ГОДЫ. Однако это так.

Угроза голода в стране, на
селение которой вплотную 
приблизилось к миллиарду, 
может стать реальностью, ес
ли к концу текущего столетия 
не удастся достичь производ
ства 300 миллионов тонн зер
на при сохранении нынешних 
темпов прироста населения.

В подготовленном по прось
бе индийского правительства 
Международным банком ре
конструкции и развития (МБРР) 
специальном исследовании 
демографической ситуации в 
Стране подчеркивается, что 
«если Индия сумеет обеспе
чить реализацию программы 
«Два ребенка на одну семью» 
до 2000 года, то рост населе
ния в ней остановится на от
метке 1,5 миллиарда человек. 
Если же эта программа будет 
отложена еще на 10 лет, то 
прирост населения остановит- 
ся только на уровне астроно

мической цифры 3 миллиар
да». Это приведет к массово
му голоду. Для того чтобы 
избежать его, по мнению ме
ждународных экспертов, ин
дийскому правительству не
обходимо принять срочные 
меры, направленные на огра
ничение рождаемости и пре
кращение прироста населения, 
а также на реализацию прог
раммы по поддержке произ
водителей сельскохозяйствен
ной продукции.

Что конкретно предлагают в 
этой связи индийские специа
листы? Один из них — На
вин С. Джоши — считает, что
правительство должно осо
бое внимание уделять закуп
кам зерна, поддержанию ре
зервных запасов и укрепле
нию системы общественного 
распределения. При этом рост 
производства продовольст
венного зерна, по его мнению, 
не может осуществляться без 
гарантированной ценовой по
литики, которая должна быть 
направлена на то, чтобы обе
спечить получение производи
телями соответствующей при
были.

Ю. ДЕНИСОВ.
|ИАН).

ДЕЛИ.

ПРО Щ А Н И Е С Р. ГАНДИ

ДЕЛИ, 27 мая, |ТАСС|, Урны с прахом Раджива Ганди, тра
гически погибшего в результате террористической акции 21 
мая, отправлены сегодня в город Аллахабад.
Утром траурная процессия торый в пути сделает «есколь-

доставила их на железнодоро- ко остановок в крупных горо-
жный вокзал индийской столи- дах, чтобы индийцы могли
цы. Там они были переносе- еще раз проститься со своим
ны в специальный поезд, ко- лидером.

с Т Р А В К А »  Н А  В Е С  З О Л О Т А

САН-ФРАНЦИСКО, 27 мая. |ТАСС], Власти штата Гавайи 
бросили на борьбу с производителями марихуаны все до
ступные им силы и средства — полицию, воинские подразде
ления, авиацию, самое совершенное оборудование и снаря
жение. И результат не заставил себя ждать; по официаль
ным данным, летом прошлого года удалось ликвидировать 
85 проц. урожая «самой лучшей в мире марихуаны».
Сейчас местная «травка» Но вряд ли их конкурентам

стала такой редкостью, что стоит питать хоть какие-то
стоимость одной унции нарко- иллюзии — борьба с «трав-
тика сравнима со стоимостью кой» стала первым шагом в
золота “  примерно 700 дол- нынешней антинаркотической
ларов. И это, в свою очередь, кампании. Как заверил их
значительно сузило круг пот 
ребителей.

Интересно, что, как свиде-

начальник управления по бо 
рьбе с распространением нар
котиков штата Гавайи лейте
нант Чарльз Чаи, «наша пози-тельствует пресса, производи

тели и потребители марихуа-
ны обшиняют .ласти ■ том, заключаете» • том, чтобы 
что те... расчищают рынок для *̂<*<видировать все 
других наркотических средств средства».

такие

ТРАГЕДИЯ В ВОЗДУХЕ
НЬЮ-ЙОРК, 27 мая. (ТАСС). Представители властей в Та

иланде высказывают опасение, что а результате взрыва над 
территорией страны австрийского пассажирского авиалайнера 
погибли все находившиеся на его борту люди.

Катастрофа произошла, по 
уточненным данным, около ну
ля часов в ночь с воскресенья 
на понедельник. Об этом из 
Бангкока сообщило информа
ционное агентство АП, сослав
шись на заявления местной по
лиции. Очевидцы трагедии го
ворят, что самолет, не демон
стрируя каких-либо признаков 
аварийности, неожиданно пре
вратился в огненный шар. Об

ломки лайнера упали в про
винции Супханбури, в покры
той джунглями местности при
мерно в 160 километрах к се
веро-западу от Бангкока. «Бо
инг-767» направлялся из та
иландской столицы в Вену. На
его борту находились 213 че
ловек и 10 членов экипажа. 
Уже найдены тела восьми 
погибших в катастрофе.

РАЗГУЛ ПРЕСТУПНОСТИ

КАИР, 27 мая. (ТАСС). Разгул преступности и нарушений 
прав человека продолжается в стране в течение трех меся
цев после ее освобождения, а поэтому надо принять сроч
ные меры для восстановления законности м порядка.

стком, по оценкам прессы, 
выступлении прозвучало тре- 
вога и по такому поводу, как 
нарушения законов и прав че-

Такой теме посвятил вы
ступление в воскресенье по 
телевидению премьер - ми
нистр государства Кувейт шейх 
Саад аль-Абдалла ас-Салем ас- ловека со стороны представи-

властей. «Эти люди, — 
заявил премьер - министр, — 
должны быть арестованы, до
прошены и преданы суду. Мы
не можем лишиться междуна
родной поддержки из-за беэ-

Сабах. Он вновь напомнил жи
телям Кувейта о распоряжении 
правительства сдать оружие и 
боеприпасы, которые хранятся 
незаконно. А вооружиться 
многие смогли сразу же после
стремительного отступления
иракских войск из Кувейта. В ответственных действий отдель- 
то же время, в необычно же- ных лиц».

Чехо-Словакия славится кол
лекционерами. Пополняя до
машние «музеи» почтовыми 
открытками, старыми велоси
педами или пивными этикетка
ми, они на свой лад воссозда
ют многомерную историю 
страны.

Писатель Ян Мартинец вот 
уже более полувека собира
ет... еврейские анекдоты. 
«Этот фольклорный жанр, — 
говорит обладатель необыч
ной коллекции, ^  привлекал 
меня с детства своей неис
черпаемостью, глубиной отра
жения жизни, богатством от
тенков. Я мечтал стать акте- 
ром и пробовал свои дарова
ния, рассказывая анекдоты 
друзьям. Говорят, получалось 
неплохо, но, к сожалению, это 
так и осталось вершиной 
моей актерской карьеры.

Интерес к анекдотам, не
сомненно, обусловлен и тем, 
что в силу своего происхож
дения я оказался на стыке 
трех взаимосвязанных куль
тур -1- чешской, немецкой и 
еврейской. Я родился в Пра
ге, но моим предком по ма
теринской линии является 
«железный канцлер» Бисмарк, 
а по отцовской — знамени
тый пражский раввин Лёв. 
Родство с Бисмарком, впро
чем, нисколько не помогло
мне, когда Чехия стала про
текторатом Германии. Мои 
полный драматизма побег в
Палестину на турецком паро
ходе закончился в лагере для 
интернированных, где я про
сидел 14 месяцев — первую 
половину срока как нелегаль
ный еврейский эмигрант, а 
вторую — как «подозритель* 
ный нееврей».

6 лагере я, пожалуй, впер
вые понял, что анекдоты — 
дало серьезное. Они помога
ли нам легче переносить труд
ности и невзгоды. Из лагеря 
я попал в чехо-словацкую ан-

АНЕКДОТЫ ПАНД ЯНА
тифашистскую армию и вое
вал против Гитлера на Запад
ном фронте. В этой связи в 
начале пятидесятых годов 
я оказался в Чехо-Словакии в 
немилости, поскольку, оказы
вается, воевал «не на том 
фронте». Вновь анекдоты ста
ли для меня средством укреп
ления духа. Я начал записы
вать их, литературно обраба
тывать, систематизировать, не
особенно надеясь на публика
цию. Однако мне повезло — 
в мае 1968 года, в разгар
«пражской весны», книга 
«Встретил Кон Рабиновича» 
вышла и была раскуплена в 

.течение буквально нескольких 
часов. Через год книгу запре
тили и изъяли из всех биб
лиотек. Сейчас в Чехо-Слова- 
кии готовится новое издание, 
которое, возможно, выйдет и 
в Советском Союзе».

— Как рождаюкя анекдоты?
— Авторы большинства анек

дотов, как и народных сказок,
неизвестны. Людям свойствен
но умение подмечать в жиз
ни Смешное или грустное, ге
роическое или парадоксаль
ное, но всегда поучительное. 
Все писатели-сказочники, даже 
такие великие, как Андерсен, 
по существу лишь обрабаты
вали устное народное творче
ство. Многое в еврейских 
анекдотах роднит их с фольк
лором других народов, напри
мер, с шотландским юмором 
или притчами о Ходже Нас- 
реддине. Язык анекдотов — 
своего рода духовное эспе
ранто, он сближает и взаимо- 
обогащает национальные куль- 
туры.

Иногда анекдоты — это

способ защиты самобытности 
народа, иногда — здоровая
самокритика. Последнее не 
всегда всем нравится. Неко
торые называют меня анти
семитом за то, что в «моих 
анекдотах зачастую предстают 
в нелестном свете раввины или 
высмеиваются какие-то сторо- 
ны еврейского менталитета.

Как живешь,

человек?

Это не мешает, однако, дру
гим оппонентам обвинять меня 
в семитизме уже за то, что я 
собираю еврейские анекдоты.

Думаю, что и те и другие 
неправы. Я вижу свою зада
чу в том, чтобы сохранить 
для будущих поколений зак
люченную в анекдотах муд
рость. Это бесценный мате
риал для исследователя на
ционального характера того 
или иного народа, зеркало по
литического состояния обще
ства. Народ своими анекдота
ми реагирует на события за
частую быстрее, чем поли
тики или журналисты.

В наши дни, например, раз
вернулась бурная дискуссия 
вокруг советского памятни
ка-танка в пражском районе 
Смихов. Одни считают, что его 
надо сохранить как символ 
освобождения Праги советски
ми танкистами в мае 1945 го
да, другие требуют устране

ния, видя в нем напоминание
о попранном суверенитете в
августе 1968-го, А ведь народ
отреагировал на эту проблему
по горячим следам таким
анекдотом;

«Г>ге Роубичен жил и живет 
на Смихове. Он присутствовал 
при том, как в его районе по> 
ставили на высокий постамент
советский танн — без воору
жения, без мотора, без солдат. 
Целых 23 года он ходил мимо 
•того танка на работу и каж
дый раэ благодарно снимал 
около него шляпу. Поскольку 
Гуго не интересовался полити
кой н не слушал радио, то он 
был очень удивлен» когда 21 
августа 1968 года увидел под 
тем танком другой — с воо
руженными солдатами и гудя
щим мотором. Суго Роубичек 
долго смотрел наверх на 
«свей» танк, потом вниз на 
тот, который приехал ночью, 
снова наверх. опять вниз и, 
наконец, воскликнул: «Какому 
же из них я должен теперь
Кланяться?»

— Не могли бы вы «пока
зать» еще что-нибудь из сво
его собрания?

— С удовольствием, хотя 
коллекции, конечно же, лучше 
смотреть целиком.

*  *  *
— Кон, ты знаешь француз

ский?
— Яес, сэр.
~  Но ведь »то же по-анг-

лийски! ^
— Веже МОЙ1 Оказывается, я

знаю еще и английский!
♦ ♦ »

Ъ 1933 году деа эмигрант» 
из Берлина встретились в Пра
ге. Говорили о том О сем, м 
Кон между прочим сказал, что 
в местном зоопарке убили вер
блюда. Кац за'^ясся от стра
ха и бросился бежать. Кои с 
трудом догнал его и ухва
тил за |^кав. «Ты что, с ув1а
сош«л7 Я ■сдь тольмо смаэалг
что убили ае^люда!» «Я знаю,
^  ответил кац, — но как до-
казатв* что я не верблюд?»

*  * «
Мойша считая, 

все знает и всв 
® 2̂ лет он убедился, 

Й *иаат н не все
® 18 лет он кричал на 

21^* тот абсолютный де- 
А .»:. сорок — он пошел к 
отцу просить совета.

*  5Ц
сзади, козел —

^ереди, дурак — со всех сто*РОНв
* *  #

Праведнии есю жизнь знает,
грешит. Грешник всю 

жизнь Знает, что живет.
♦ ♦ ♦

Кон любит землю своих пред* 
•  Израиле постоянно 

® Праге ему тоже 
живется несладко. Однажды он
!;*_**^Аарживает и уезжает в 
|Ораиль. Через полгода он

по горло стрельбой, 
извращ ается в Прагу, а там

^*Раз шесть меся* 
V? снова об>является в

Кона знают мно
гие евреи и е Израиле, и в
п ^ г е , а их жены болтливы, 
как еездв на свете. Неудиви-

'*то скоро всв узнали, 
что К м  ездит туда-сюда. «По
слушай, Кон, — спросили его 
однажды. — Ты ездишь то в 
Прагу, то в Тель-Авив. Где же 
Ты ^ н асто ящ ем у счастлив?» 
— «В дороге».

*  * *
К ^ , бежавший от фашистов 

Р^А^^го Берлина, после го-
0'«утился в Рио* 

д ^ таней р е. Голодный и обор-
хи^ ^ Л * АЛ?” встретил там хитрого Абеля, успевшего сбе
жать вовремя. Тот курил тол* 
5ТУ*® сигару, был одет в ши- 
^ р н ы й  костюм. Абель сжалил
ся над своим земляком, приг
ласил его в роскошную маши
ну и повез на свою загород
ную фазенду. Там в тени 
экзотических деревьев сидела 
изящная пани Мирнам, прек-

А^сковские газеты приходят 
в Дели с запозданием, и чи
тать «Комсомолку» от 30 мар
та пришлось в Сингапуре, ку
да прибыл в командировку. 
Там увидел материал «Даю на 
отсечение правую ногу». При
знаюсь, семена, брошенные 
автором подборки цитат на
ших руководителей, пали на 
ухоженную почву.

Привыкаешь ко всему, осо
бенно к хорошему. Когда по
падаешь в Сингапур второй 
или третий раз, уже не ка
жутся неправдоподобно кра
сивыми высотные здания, не 
завораживают новехонькие ав
томашины последних моде
лей, не разбегаются глаза по 
переполненным товарами и 
снедью прилавкам, не шоки
рует стерильность улиц, не 
поражают суровые и немину
емые кары, подстерегающие 
нарушителей общественного 
порядка на каждом шагу. На< 
чинает казаться, что все дол
жно быть именно так и не 
иначе.

Сингапурцам Советский 
Союз никогда не был «путе
водной звездой». Напротив, их 
лидер Ли Куан Ю, убрав с по
литической сцены коммуни
стов, не без помощи которых 
пришел к власти, отдал борь
бе с коммунизмом практичес
ки всю свою жизнь.

Результат оказался сногсши
бательным: развитой социа
лизм на одном отдельно взя
том острове в 40 километров- 
длиной и 24 шириной. Как 
мавр, сделавший свое дело, 
Ли Куан Ю ушел. Ушел чуть 
ли ни день в />ень, как обе
щал, предоставив продолжать 
начатое своему преемнику, 
но не забыв сохранить за со
бой определенные рычаги 
власти.

Вообще бывший сингапур
ский премьер избегал сулить 
своим соотечественникам «све
тлое будущее», предпочитая 
делать дело и предоставляя им 
самим судить о результатах. 
Сколько ни листал подшивок 
местных газет, ни знакомился 
с материалами сегодняшней 
прессы страны, а призывов и 
лозунгов типа «догоним и пе
регоним» не встретил. Никто 
из сингапурских лидеров, по
добно Николаю Тихонову, не 
ставил перед своими сограж
данами задачу довести к 
1990 году до намеченных уро
вней потребление на душу на
селения мяса, рыбы, молока, 
яиц, масла, овощей и фрук
тов. Цены на продукты в Син
гапуре «кусаются», и даже 
очень, но товаров вдоволь, 

1ХОТЯ сельскохозяйственной 
страна никогда не считалась, 
и подавляющее большинство 
продуктов приходится импор
тировать.

Никто здесь не «предусмат
ривал» рост выпуска непродо
вольственных товаров. Ком
мунизмом в Сингапуре не па
хнет, но, словно следуя «ос
новным направлениям», взя
тым на вооружение советским 
руководством. сингапурские 
власти все последние годы, 
выражаясь языком наших офи
циальных документов, «пос
ледовательно проводят по
литику,., в соответствии с за
дачами повышения реальных 
доходов населения». И, что 
интересно, — выходит.

Поставленная перед со
ветским народом еще 
в 1957 году благая, но так и 
не выполненная задача за 
10—12 лет «ликвидировать не
достаток в жилье и тем самым 
решить жилищную проблему» 
уже успешно реализована 
здесь. Никто у нас в стране 
уже не верит в обещание Ни
колая Рыжкова — «обеспе
чить практически каждую со
ветскую семью отдельным 
жильем или индивидуальным 
домом» к 2000 году. Что же 
касается Сингапура, то боль
шинство его жителей уже

живут в благоустроенных квар
тирах. Каждый пятый из них 
имеет цветной телевизор, ка
ждый второй — телефон. О 
личном автотранспорте и гово
рить не приходится,

В отличие от Егора Лигаче
ва ни одному из сингапурских 
руководителей и в голову не 
приходило бросить вызов 
пьянству и алкоголизму, да 
еще «опираясь на поддержку 
абсолютного большинства» 
населения страны. Здесь пред
почитают беспощадно, без по
мощи «широких народных 
масс» искоренять наркоманию.

Но если, как уверял бывший 
советский партийный и госу
дарственный деятель, в Со
ветском Союзе вот уже как 
лет пять назад «потребление 
винно-водочных изделий умень
шилось более чем на одну 
треть», то в Сингапуре без 
всяких кампаний добились то
го, что пьяных не сыщешь 
днем с огнем.

Когда два года назад у 
нас был брошен призыв 
не жалеть усилий, что
бы по всей стране была раз
вернута сеть больниц и поли
клиник, оснащенных совре
менной аппаратурой, и раз и 
навсегда была решена проб
лема обеспечения лекарствен
ными средствами, уже тогда в 
Сингапуре на 889 жителей бы
ло по квалифицированному 
врачу, под рукой которого 
имелось наисовременнейшее 
медицинское оборудование. 
Н^од отплатил своим раде
телям черной неблагодар
ностью; «За вклад в развитие 
народного здравоохранения 
и медицинской науки» ни один 
из них не был удостоен даже 
скромной медали.

Необъятные просторы Со
ветского Союза с масштабами 
крохотного острова, конечно, 
ни в какое сравнение не идут... 
Странный все-таки народ — 
сингапурцы.

Действительно, странный: 
хлопок не выращивают, а 
хлопчатобумажных изделий 
«полна коробочка». Никто не 
призывал сингапурцев бро
сить все и выращивать куку
рузу, а что такое дефицит 
мяса, масла и молока они и 
понятия не имеют. Более то
го, сингапурцы умудрились не 
только сделать «экономику 
экономной», но заставить ее 
работать так, что от зависти 
лопнуло бы большинство ев
ропейских предпринимате
лей.

Единственное, кажется, что 
переняли они у нас, так это 
сталинское «жить стало лучше, 
жить Стало веселей». Но все 
же следуют мудрости: весе
лись, сколько душе угодно, 
но с умом.

Вернувшись, смотрел в Де
ли по телевизору передачу 
из Москвы. «Куда бы вы уеха
ли, если бы решили и полу
чили возможность покинуть 
Родину?» — задавал один и 
тот же вопрос юным москви
чам и москвичкам ведущий.

Одни называли США, другие 
ЮАР, третьи были готовы от
правиться куда угодно хоть 
сейчас. Странно, но никто не 
упомянул Сингапур. Может 
быть, для большинства ин
тервьюируемых в силу сло
жившихся стереотипов эта 
страна все еще пребывает в 
разряде «развивающихся». Не
которые, наверное, опасаются 
жары: всего каких-то полто
раста километров до эквато
ра

В заключение еще раз про
шу простить «Комсомолку» за 
плагиат. В случае, если автор 
все-таки подаст в суд и тот 
признает меня виновным, 
прошу об одном: отсекайте 
руку, но только не правую. 
На хлеб зарабатывать надо...

Н. ОБОТОВ.
(ИАН).

ДЕЛИ—СИНГАПУР.

20 ЛЕТ С ИСКУССТВЕННЫМ
СЕРДЦЕМ

ВИ НДХУН. Южноафриканец 
Дири ван Зил держит мировой 
рекорд по продолжительности 
жизни после пересадки серд
ца. На днях 64*летний житель 
городка Краанфонтейн отпра
здновал 20-летиа семичасовой 
операции в знаменитой боль
нице «Гроте Схюр». Ван Зил 
— шестой по счету пациент 
Йзвестного хирурга Кристиана 
Барнарда.

«Я чувствую себя вполне 
здоровым, — сообщил юбиляр 
журналистам. — Новое сердце 
никогда не беспокоило меня». 
Беатрис ван Зил, которая мо
ложе супруга на десять лет, 
сказала, что муж не жалуется 
на здоровье и полностью взял 
на себя уход за садом.

КЕФИР 
НА КАНАДСКОМ РЫНКЕ

ОТТАВА. В канадских мага
зинах на этой неделе впервые 
появится в продаже новый 
продукт — «настоящий рус
ский кефир». В Оттаве состоя
лась презентация новинки, ко
торой предстоит отвоевывать 
себе место на очень богатом 
молочном рынке этой страны. 
Инициатором начинания стала 
монреальская фирма «Либер
ти бранд продактс», купившая 
у Советского Союза лицензию 
на производство кефира и его 
продажу в Канаде и северо- 
восточных штатах США.

Кефир уникален, и его вку
совые качества превосходны. 
Прежде чем купить лицензию. 
Э. Гомел и его сотрудники по
бывали в Москве, Киеве и 
Тбилиси, выбирая лучшее, что 
производится в Советском Со* 
юзе из молока.

ЧЕТВЕРОНОГИЕ АГРЕССОРЫ  
ВНЕ ЗАКО Н А

ЛОНДОН. Министр внутрен
них дел Великобритании Кен
нет Бейкер объявил о намере
нии правительства издать за
кон, запрещающий разведе
ние, продажу и содержание ря
да сторожевых пород собак, 
таких, например, как буль
терьеры, которые отличаются 
агрессивным нравом. Бейкер 
пообещал ввести «драконовские 
меры», направленные на то, 
чтобы предотвратить участив* 
шнеся в последнее время слу
чаи нападения собак на лю
дей. Последний такой инцидент 
произошел, когда нападению 
бультерьера подверглась ше
стилетняя Раксана Хан, кото
рая на всю жизнь останется с 
изуродованным лицом. Сразу 
же после этой трагедии, о ко
торой сообщили на первых по* 
лосах все британские газеты, 
премьер - министр Джон Мей
джор объявил о немедленном 
введении запрета на ввоз в 
страну некоторых пород сторо
жевых собак.

Согласно этому закону, ко
торый, как ожидается, будет 
одобрен в начале лета, сторо
жевые собаки тех пород, ко
торые попадут в «черный спи
сок», будут уничтожены. В 
том случае, если владельцы 
будут отказываться сдать сво
их псов для усыпления, им бу
дет грозить крупный штраф и 
даже тюремное заключение.

« С О Б А Ч И И  Н А Л О Г »
ТРОТУАРЫ БЕРЛИНСКИХ УЛИЦ ПОД ОПЕКОЙ ГОРОЖАН

М сная, как черная орхидея. 
Голодного и усталого Кона по 
вели в дом. Проходя через ка
бинет Абеля, Кои вдруг увидел 
над его писыяениым столом ог
ромный портрет Гитлера, «Вы 
что, с ума сошли? — опешил 
Кои. -» Зачем вы повесили его 
эдесь?» — «Затем, — грустно, 
улыбнулась Мириам, — чтобы 
меньше тосковать по дому».

ПРАГА

Н. ГОРЛОВ 
|ИАН).

Гуляя по ровным, выло
женным из плит или неболь
ших квадратных камней тро
туарам берлинских улиц, вряд 
ли кто догадывается, что сво
им возникновением они обяза
ны... собакам. Об этой зани
мательной и поучительной ис
тории рассказала однажды на 
своих страницах популярная
берлинская «Вечерка».

Итак...
До 1824 года пешеходная 

и проезжая части берлинских 
улиц были немощеными. В тот
достопамятный год город
ским виноторговцам Люггеру 
и Вегнеру пришла в голову 
мысль выложить часть доро
жки перёд своим заведением 
камнями. Может быть, для 
удобства постоянных посети
телей — чтобы не спотыка
лись.

Идея понравилась город
ским властям, и они повеле
ли владельцам всех домов 
последовать примеру двух 
достойных берлинских бюр
геров и на собственные день
ги оборудовать перед здани
ями пешеходные дорожки.

Однако горожане, ознако
мившись с распоряжением 
магистрата, твердо заявили 
предприимчивым за их счет 
градоначальникам, что без
финансовой поддержки с их 
стороны выполнять указание 
не будут. Тогда для реализа
ции своего начинания власти 
ввели очередной налог с го
рожан, а именно — за содер
жание собак. Взимаемые та
ким путем деньги должны бы
ли передаваться домовладель
цам, чтобы покрыть две тре
ти расходов, необходимых для
сооружения тротуаров,

В результате уже в 1830 го
ду, с которого этот налог и 
берет свое начало, с владель
цев 6 тысяч собак было соб
рано 9 тысяч талеров. По тем
временам это была значитель
ная сумма.

Идея инициаторов нового
вида налога оказалась на
столько привлекательной, что 
имела даже продолжение. Впо
следствии — правда, на ко
роткое время — был введен 
и так называемый «соловьи

ный налог». Под его действие 
подпадали те, кто занимался 
ловлей этих птиц и держал 
их. Конечно, вводились эти 
курьезные налоги не от хо
рошей жизни. Ведь после 
окончания войн против Напо
леона казна прусского госу
дарства в течение еще мно
гих лет оставалась опустошен
ной.

Впоследствии, когда нача
лось бурное развитие и стро
ительство Берлина, для благо
устройства улиц были найде
ны другие источники, а «со
бачий налог» потихоньку ка
нул в небытие. Но даже се
годня, особенно на окраинах 
города, где немало частных 
домов, осталось ^^изменным 
проявление внимания их жи
телей к «своему» кусочку 
тротуара, когда-то построенно
му их предками «на собачьи 
деньги»: они не только регу
лярно подметают его, но и
моют со стиральным порош
ком.

И. ВЛАДИМИРОВ.
|ИАН).



Частный детектив* способный и одиночку 
разобраться с бандой преступников, — при
тягательный образ литературы и кинематогра
фа. Герои-сыщики, преодолевая засилье ма- 
фииг маньяков и гангстеров, путешествуют по 
многочисленным полицейским романам, спа
сая (не бескорыстно, конечно] попавших ■ 
беду из самых безнадежных ситуаций. Вме
сте с тем все эти литературные персонажи- 
отражение реальной общественной жизни во 
многих странах, где частные сыскные бюро 
и агентстра давно играют заметную роль, ре
шая проблемы, которые подчас не в состоя
нии осилить государственные структуры пра
вопорядка.

У нас в стране невиданные вспышки наси
лия в последнее время породили у людей 
спрос и на защиту от >тих явлений, а одно
временно высветили серьезные недостат
ки в работе органов правопорядка (отсутст* 
вне необходимой техники, профессиональ
ных кадров, малочисленность, незаинтересо
ванность в качественной работе и т. д.) 
Спрос же в свою очередь породил пред- 
ложение, и вот уже около двух лет назад • 
прессе замелькали первые публикации о поя
вившихся у нас информационно-сыскных

Имя великого Навои дорого |  «гентстих, работ.ющм по найму. Ур^внь
компетентности и профессионализма многих
из них, правда, оказался на разных полюсах.
потому что наряду с теми, кто профессио-

Жемчуг
истин

не тол ько любителям поазии. 
но и ценителям глубокой и ы с ' 
ли. м удры х изречений. Н есом 
ненно. творческ ое  наследие ге- _ ___
ннального поэта  и мыслителя I  нально и юридически грамотно взялся за де-
во все  в ек ^  будет привлекать |  ло, пошли в «детективы» и такие, кого увлек

ла зарубежная романтика «волка-одиночки», 
не утруждающего себя выбором средств, сы
щика, воспетого специапистами острого сю
жетного жанра.

Какова же сегодня ситуация на нашем оте-
детективных услуг! Об 
директор ташкентского 

детективного агентства «Профессионал» Кон
стантин СУХАНОВ (на снимке).

внимание поколений, и бо оно 
огром н о и необъятно, как мир 
и как кладезь м удрости , к ото 
рого никогда не исчерпать.

Б есспорно, к поэтическим  
строкам  Навои ещ е не раз б у 
дут обращ аться  переводчики^ 
ведь каждый переводчик д е -вчествениом рынке 
м он стрн рует свое  м астерство. I  
св ою  глубину проникновения ■ 
в мир обр а зов  оригинала.

Вниманию читателей пред
лагаю тся переводы  из Навои, 
вы полненны е кандидатом ф и . 
лологических наук М аксудом 
АБДУРАХИМОВЫМ.

★ *  *
В цветнике цветы не вечны, 

как не вечен человек,
Смертный — вечен, если

имя будет жить 
из века в век.

*  *  *
Эовется человеком только

тот,
Кто болью человеческой

живет.
•  •  *

Человек сейчас в почали — 
вместе оогрустите с ним,

Если весел он сегодмя, — 
радость разделите с ним.

Кто велик, тому служите, 
как народу служит рать,

Кто же мал, тому спешите 
помогать и сострадать.

*  *  *
Человек велик заботой о 

согражданах страны,
Если он грустит сегодня,

все печалиться должны.
Недостоин называться

человеком тот урод,

НИИ наших граждан стерео- рантии, что оружие будет 
тип, что все благоредное и только в надежных руках?
справедливое должно быть И все 
бесплатным, развеивается службы *
сразу. Подобные бюро вооб
ще нигде в мире не занима-

же... Детективные 
- бюро, агентства и 

т. д. — неизбежные реалии 
нашей действительности. Пол

ются благотворительностью, тора года этой работы дают 
Не борются они в чистом ви- мне основания утверждать,
де и с преступностью это что за частными детективами
не под силу никакому отде 
льно взятому агентству

будущее. Ведь должен же 
КТО'ТО заступиться в тяжелый

Что же касается, например, момент за каждого конкрет- 
нашего кооператива «Про- ного человека или его семью 
фессионал», то оно занимает- на законных основаниях, с

выплатой, если хотите, неус
тойки клиенту в случае нека>

Л

ДЕТЕКТИВ НАЙМУ? ДА!

ся только различного вида ох
раной. Попытки же других 
известных мне детективных чествениой работы. Да и не 
служб копировать в полном только в конце концов де 
объеме деятельность наших по в деньгах. Я, как гражда- 
зарубежных коллег имели пе- нин своего города, республи- 
чальные, в том числе и пра- ки, страны, вряд ли смогу 
вовые, последствия. Поясню, относиться равнодушно к про- 
Человек, еще вчера работав- блемам моих знакомых и пе
ший в правоохранительных ор- знакомых ташкентцев, кото- 
ганах и часто применявший рые становятся жертвами 
лишь реплики: «Стоять1», «Иди уличной шпаны. Не смогу и 
сюда!», «Покажи карманы» переадресовать в милицию 
или «Лицом к стене!», сегодня пожилую женщину, у которой 
иначе работать уже не смо- пьяные подростки разбили на 
жет. Но если в государствен- лице очки, отняв кошелек с 
ной организации (чего греха мятой трешкой. Вряд ли я 
таить!) это сходило с рук, то способен по-мирному разой- 
представителю «частной де- тись с моральным уродом, 
тективной лавочки» прощать способным избить в подьез- 
нарушения конституционных де женщину с двухлетним ре
прав граждан никто, естествен- бенком на руках. ...Так что, 
но, не будет. Произошло то, как видите, кроме коммерции, 
чего в принципе и следова- в работе детектява непре- 
ло ожидать: когда нарушений менно должна присутствовать 
накопилось в избытке, госу- и идея справедливости, 
дарство заступилось за своих Ну а что касается перспек- 
граждан, запретив специаль- тив частного сыска в 'нашей 
ным указом Верховного Сове- стране... Люди в большинст-
та СССР не только обыск, 
арест, задержание, но и

ве своем к нему еще не го
товы. Признаюсь, предпочи-

вообще любую деятельность таю работать с него^ударст- 
так называемых сыскных бю- венными организациями, пред- 
ро при правовых кооперати- почтительно с совместными 
вах.

Мой десятилетний
предприятиями. А работать с

опыт частными лицами, увы, слож-
оперработника райаппарата но пока. И хотя у больфин- 
управления КГБ, думаю, поз- ства — проблемы, связанные
воляет также оценить наших с розыском, за это мы не 
частных детективов с профес- беремся, Сильна у нас еще 
сиональной точки зрения. К привычка ко всему бесплат-
сожалекию, надо признать, ному! Странно, но объявления
что среди них сегодня доста- о пропаже собак и других
точно много людей случайных, домашних животных публи-
Например, в разговоре с од- куются с припиской о возна-
ним из таких сыщиков я уз 
нал о его бесплодных попыт

граждении. А за поиски близ
кого человека почему-то ни-

В правоохранительные орга
ны, как и в органы здравоох
ранения, человека приводит 
несчастье. Но практически бес
платное правосудие очень до
рого обходится народу. Ска-

Кто в заботах себялюбца р®на эта истина была даено
забывает свой народ. 1  ̂ мною, но я с нею ^

*  *  *  I  ностью согласен. Ведь когда
Созллвт для нвс природа и Служ ителям  прааопорядка не

платят, а делают вид, что 
платят, то они, как изяестно,

тюльпан, и пышный сад, 
Этот сад — моя темница, а

1 тюльпане — скорби яд. I  тоже лишь делают вид, что
*  *  *  I  работают. Ситуация здесь

Мы стренным людям в волю I ■озникает стандартная: после
отданы, топтаний в коридорах

Страшнее превды нет для |О ВД , писания пространных за-
них вины. I  явлений, объяснительных и

жалоб потерпевший гражда-
Кравчий, чарку мне налей-ка, I  нин получает в ответ на свои 

сердцу винный погреб I  призывы о защите жизни,
люб, I  здоровья, имущества вполне 

Здесь хотя бы тем умен я, I стереотипный ответ; «Мы 
что смекаю, как я гпуп. |^тим не занимаемся». Органы

правопорядка действительно 
Совершенствуйся в работе, I  не занимаются многими воп- 

ремеслом обзаводись, |росами, да и не могут всем 
За ворота дома мира

должником не выходи.

заниматься. Во всем мире на 
«мелкие» случаи есть частные 
детективные службы.

Впервые наша публика о ча
стных детективах узнала вес
ной 1989 года, когда в неко
торых центральных газетах по
явилось сс^щение. о ленин
градском информационно
сыскном агентстве «Алекс». 
Скоро сеть подобных бюро, 
агентств, контор и т. д., соби
равших иной раз под свои 
знамена самую разношерстную 
публику, стала расширяться с 
невероятной быстротой. По
чему бы и нет, если эти не
государственные организации 
регистрировались не в МВД 
или Министерстве юстиции, а 
как простые кооперативы? 
Ядро же таких организаций, 
например в Ленинграде, Мо
скве, Риге и других городах, 
составили бывшие (по разным 
причинам) сотрудники проку
ратуры, КГБ или милиции.

Нюансов в отношениях по
терпевшего с детектиеным 
агентством довольно много. 
Часто за помощью в сыскное 
бюро обращаются люди, не 
желающие афишировать свои, 
в том числе семейные, ос
ложнения. Иногда люди не 
без оснований полагают, что 
за наличные деньги расследо
вание пойдет быстрее, а 
иной раз для кого-то это 
просто последняя соломинка 
в безысходной ситуации. Так 
или иначе, но те, кто сделал 
свой выбор в пользу частных 
агентств, должны непременно 
уяснить следующее: предмет
ный разговор частного детек
тива у нас сегодня возможен 
только с людьми обеспечен
ными. И будет это, увы, до 
тех лор, пока частных 
агентств, контор и служб не 
будет, как на любом свобод
ном рынке, в достаточном ко
личестве. Бытующий в созна-

ках получить табельное ору- кому и в голову не приходит
жив и право на его ношение, предложить деньги. Оскор-
На мой же закономерный во- бить, что-ли, боятся? Или
прос — а зачем? ^  дилетант, ни стыдно платить людям деньги
одного дня не проработавимй за работу? Так ведь это же не
«опером» и не державший ору- взятка коррумпированному
жия в руках, пояснил: «Чтоб чиновншу, а гонорар за труд
уважали». Вот так — ни боль- специалиста!
ше ни меньше, и этот уро- Как же укрепить детектив-
вень представления детектив- ную службу? Люди неопытные,
ной работы, увы, переступили 
немногие.

непрофессионалы требуют 
серьезных усилий и затрат в

Стоит ли тогда удивляться, ■ подготовке. Не всегда под- 
что на первой всесоюзной ходят н  бывшие работники 
конфер^ции под названием правоохранительных органов. 
«Частный сыск и охрана», со- А люди очень нужны. И пото- 
стоявшейся в Клайпеде и Кау- му в принципе любые пред- 
насе, совершенно серьезно ложения мы рессматрива^. 
ставился вопрос о праве ча- Кстати, »се желающие могут 
стных детективов на ношение связаться с детективным агент- 
и применение оружия. И это ством «Профессионал», ко- 
в нашей стране, где и так ка- торое имеет теперь статус 
тастрофически рестет уровень малого предприятия, по теле
преступности, связанной сна- фону 39-56-13.
силием и применением раз
личных видов оружия. Где га- Записал В. ИВАНОВ.

Итак, частный детектив. Имеет ли он право на существо
вание! Нужен ли он нам) С мнением профессионала, руко
водителя одной из детективных служб все ясно: он—«за»1 
Но есть, вероятно, мнения и отличные от зтого. Каковы они! 

Ждем ваших писем.

ГРОЗИТ л и  НАМ ВСЕМИРНЫЙ потоп?
при обилии воды. 

*  *  *
Шах и нищий в царстве 

страсти одинаковы во
всем,

Нищий, может, даже выше 
в чувстве искреннем

своем.*  *  *
И бессмертье, и богатство 

без лю^и — что звук
пустой,

Невозможно жажду сердца 
утолить живой водой. 

Если ты с любимой рядом— 
уже этим мир хорош̂  

Если нет ее с тобою — на 
темницу мир похож. 

*  *  *
Не за женщин, сердцем

чистых, а за след 
лишь их один 

Я отдам всех недостойных, 
с грязной совестью

мужчин.

Всемирный потоп наступит испаренной влаги назад не
через десять тысяч лет возвращается: разлагается в
предсказывает профессор Ка- атмосфере на кислород и во
лининградского университета дород. Опираясь на эти и дру-
В. Орленок. Этот прогноз он гие факторы, В. Орленок вы-
основывает на своей теории числил, когда уровень Миро-
океанизации Земли. вого океана поднимется на

Ученый считает, уто суще- многие десятки метров и Зем- 
ствующее представление о ра- ля превратится в планету
венстве масс испареннои с 
поверхности земного шара и

Океан.
Конечно, далеко не все на

вернувшейся в Мировой океан ши ученые согласны с кали- 
влаги в виде дождя, речных, нинградским профессором, ав- 
ледниковых и подземных сто- тором четырех книг. За Рубе
ков верно лишь в первом при- жом теория исследователя вы- 
ближении. Воды, по мнению звала интерес. Его работа об 
автора оригинальной теории, океанизации Земли напечата-эр
прибывает больше, чем испа 
ряется

на в Англии. Поступили запро
сы на публикацию из универ-

его таковы. Зем- ситетов Японии, США, Австра- 
летрясения и вулканические лии
извержения сопровождаются 
выносом на поверхность внут- 
рипланетарной воды. Часть

В. БИРЮКОВ, 
корр. ТАСС. 

КАЛИНИНГРАД.

УСПЕХ НАШИХ ЗЕМЛЯКОВ
Весомую заявку на место в 

молодежной сборной страны
ной группе.

Воспитанницы ташкентгкои
сделали ташкентки Евгения Эн- детско - юношеской спортив
дришко- и Нигора Зупарова, 
Акробатический дуэт успешно 
выступил на всесоюзном пер
венстве в Краснодаре, где 
ученицы тренера Мохиры Ка
дыровой выступали в составе 
сборной команды «Трудовых 
резервов».

В этом виде программы у 
девушек было заявлено шест
надцать пар, представляющих 
все ведущие акробатические 
центры страны. Предстояло 
выдержать острую конкурен
цию. Сначала юные ташкентки 
успешно справились с предва
рительной программой, полу-

ной школы № 10 Сабир-Рахи- 
мовского района заняли вто
рое место в состязаниях ак
робатических пар. В их активе 
57,46 балла. Это на полбал
ла выше норматива мастера 
спорта международного клас
са. Но с официальным присво
ением звания им придется по
временить — до исполнения 
положенного возраста. Ведь 
Нигоре Зупаровой всего три
надцать, а Евгении Эндришко 
— пятнадцать.

Руководители сборной кома
нды СССР взяли на заметку 
эту пару. Уже сейчас начина-

чив за три упражнения 28,73 ется подготовка к молодежно-
балла. Столь высокие оценки 
позволили Евгении и Нигоре 
продолжить борьбу в финаль-

му чемпионату мира, который 
пройдет в ноябре в Китае.

(Корр. УзТАГ).

СКОЛЬКО НАМ ОТКРЫТИЙ ЧУДНЫХ...
ЕДИНОДУШИЯ НЕТ 

«Рабочая трибуна» сообщает _______
Но .ообще, .  яиш.

эидеита. В этот же деж. /поле
.................. имя ИО.ОГО м». Г „ Г :с т !^ е С с т .а :% о т о " ь " вра столицы, а ленинградцам нем есть вещ » ^
предлагается от.етить и . .оп- '"«собны
рос, желают ли они переиме- "  „таонГюио.ать город. У'*” '-'*» «зыком, алиментарную

В случае положительного от- ^««ическую _
.ета они .ыберут одно и , '  : ! 2 !  как и
трех предложенных наэааний * пищу х '

Ленинград. Петроград, Пе-

Панорама фактов и мнений КОНФЛИКТ ИЗ-ЗА СПИРТА 
Совет Министров Латвии за

шей страны на конференцию 
была приглашена президент 
международной ассоциации 
нетрадиционной и альтернатив
ной медицины Джуна Дави
ташвили.

Теперь наша знаменитая со- I

тербург токсичного зерна, вызывает
Единодушного мнения сре- *̂^ '̂'®**ние АТА. Оно начи 

ди жителей города на Не.е
пока нет. Одним не нрааится -  слабости, недо-
рееолюфюнный Петроград, нарушения сна. Че-
других не устраииет буржу- несколько дней Р««и»м т- 
аГный Петербург. К тому же наблюдаются
акция, саяэанная с переимено- кроютечения и к^ -
■анием города, потребует не- «оизлияния .о  .нутренние
мало средста, которм* у горо- болеиния"****"^'* 
да нет.

ОПАСНЫЙ ХЛЕБ
«Труд» информирует,

Министерство эдравоохране- почему именно сегодня в
ния СССР направило письма в Минздрава вспомнили историю
Министерство сельского хозяй- АТА? Дело в том, что в про-
ства и продовольствия СССР, шлом году наша страна вы-
в союзные республики с пре- растила небывало высокий
дупреждением об опасности, урожай зерна, но убрать
Источником болезни на этот весь хлеб оказалось невоз-
раз может оказаться,.. хлеб, можным, огромные площе-

за
заканчиваются

смертью.
В СССР случаи АТА не рег 

что гистрируются с 1954 года. Так

ди с зерновыми ушли под 
снег. Опасности можно избе
жать при условии, что такое 
зерно не будет использовано 
в пищу. Очень жесткие инст
рукции От Минздрава СССР на 
этот счет получили органы гос- 
надзора, ветслужбы и агро
службы, и только они совме
стно могут решать вопрос об 
использовании перезимовав
шего зерна, руководствуясь 
результатами химических ана
лизов и соответствующими 
нормативными документами.

А как должны поступать 
мы? Совсем просто: не со
бирать перезимовавший в поле 
хлеб, не употреблять его в 
пищу и не скармливать жи
вотным.

МЕНЬШЕ ПОЕШЬ — 
ДОЛЬШЕ ПРОЖИВЕШЬ 

В «Восточном зкспрессе» 
информация: в возрасте 109
лет скончался самый старый 
мужчина Японии Нисабуро Ма. 
чувама. В беседе с журнали
стами незадолго до смерти он 

так обьясния причины свое
го долголетия: «Меньше нер- 
в»у1чайте и соблюдайте уме
ренность в еде».

явил протест правительствам отечественница рыцарь
Украины и Литвы в связи с Большой Звезды, ей вручена
неоговоренным ранее в эко- копия Золотого меча легендар-
номических соглашениях ме- ного испанского национально-
жду республиками повышени- го героя Сида с возведением
ем цен на пищевой спирт, пи- ее в ранг «Ее превосходитель- 
шет «Известия». ' ства»...

Из Союза Латвия получает  ̂ МЕСТНЫМ КОЛОРИТОМ
спирт по 19,90 руб. за декалитр, 
Украина запросила в 11 раз бо
льше, Литва — ■ 50. Если в 
дальнейшем весь 
спирт придется

«М^гаполис-жспресс» рас
сказала о том, что свою пес- 

ввозимый ню «Ой ты, хайфа-хайфа», на- 
закупать писанную под впечатлением от

по таким высоким ценам, бюд- поездки в Израиль, поэт и ис- 
жет Латвии понесет убытки на полнитель Юлий 1<им считает 
многие сотни миллионов руб- вкладом в сокровищницу ав-

рейского фольклора.
—. Я пришел к выводу, —

леи.
Латвийское правительство

информировало своих парт- говорит он, — что главную
неров по экономическим сог- массу израильских песен на-
лашениям: если цены на спирт писали советские композито-
ие будут пересмотрены, рес- ры в 30—40-е годы. Поэтому
публика вынуждена будет по- там можно услышать «Катю-
ставлять им парфюмерные шу», «Вечер на рейде», «Под-
товары по более высоким це- московные вечера», «Каким
нам.

ДЖУНА — РЫЦАРЬ
ты был, таким остался». При
чем все это — на чистом ив-

Заметка в «Правде» — в ис- рите. В частности, «Степь да
панском городе Малага прош- степь кругом» тоже поется в
ла очередная международная Израиле, а текст примерно та-
конференция, собравшая кой: «Пустыня да пустыня кру-
наиболее известных сторонни- гом, и путь далек лежит, и в
ков альтернативной и нетра- той пустыне глухой от жары
диционной медицины. От иа- погибал странник...»»

Д ва духовых 
оркестра — 
музыкальной школы 
имени Успенского 
и Дворца культуры 
авиастроителей —
соединили свои
творческие усилия
в одной концертной
программе.

Вечер. когда прозвуча
ли произведения класси
ки и современной музыки, 
открыл слушателям не 
только возможности свод- 
ного оркестра, но также |  
имена солистов, ■ искусст-  ̂
во которых заслуживает 
самых лестных оценок. 
“  Б . Муртазаева, В . Да
видова, И. Муртазаева, 
Ж . Сабурова и других.

У  каждого из оркест
ров богатая творческая 
биография. Вот уже мно
го лет выпускники шко
лы им. Успенского попол
няют группы флейты, го
боя, кларнета и трубы 
в ведущих (^кестрах рес
публики. В 1989 году 
юные музыканты произ
вели сенсацию на Меж
дународном конкурсе в 
чехо-словацком городе 
Остраве: несмотря на 
возраст, они завоевали 
гран-при и золотую ме
даль этого состязания. 
Им был вручен и приз 
зрительских симпатий.

Духовой оркестр авиа- 
ст^ителей носит звание 
народного. С неизмен
ным успехом выступает 
он на всесоюзных и рес
публикански X конкурсах. 
Соединил два в общем-то 
очень разных коллектива 
дирижер Давид Юрьевич
Набойщиков.

Редактор 
А. Т. ПУКЕМОВ.

После непродолжительной, 
скоротечной болезни скончался 
Борис Миронович Шатуновский.

в это трудно поверить. Скор
бно осознавать, что ушел из 
жизни человек, который для 
целого поколения журналис
тов «Ташкентской правды» был 
не только редактором, но и 
товарищем в нелегком жур
налистском деле, наставни
ком, умеющим зарядить кол
лектив энергией и оптимиз
мом.

в будущем году мы предпо
лагали отметить семидесяти
летие Бориса Мироновича, а 
в следующем — пятидесяти
летие его пребывания в рядах 
КПСС. И, конечно же, среди 
многих теплых слов, сказанных 
в его адрес, были бы по
желания крепкого здоровья и 
долгих лет жизни.

Увы, судьба распорядилась 
по-своему, напомнив, как тру
ден и изнурителен труд жур
налиста.

Борис Миронович Шатунов- 
сиий стал журналистом, а, % 
точнее сказать, газетчиком, не* 
по воле случая, а по призва
нию. Ни Московский энерге- ' 
тический институт, в который 
он поступил после окончания 
школы, ни Ташкентский юри
дический институт, который 
окончил фронтовик после вой
ны, не помешали сделать ему 
свой* выбор, Вся жизнь Б. М. 
Шатуновского отдана средст
вам массовой информации. 
Прежде чем стать редакто
ром «Ташкентской правды», он 
был корреспондентом УзТАГа, 
зав, отделом газеты «Правда 
Востока», сотрудником ар
мейской газеты «На страже»
(г. Баку), заместителем редак
тора «Ташкентской правды». 
Ему выпала честь основать 
коллектив и стать первым ре
дактором целинной газеты 
«Сырдарьинская правда». 
только после того, как газ1^г 
та прочно встала на ноги и 
завоевала авторитет среди 
областных изданий Узбекис
тана, Борис Миронович Ша
туновский вернулся в Таш
кент, на работу в областной 
комитет партии. А с 1971 по 
1985 год он возглавлял редак
цию областной газеты «Таш
кентская правда», оставив по
сле себя не только крепкий, 
сплоченный и работоспособ
ный коллектив, но и добрую 
память о себе.

Ратный и журналистский 
'груд его отмечен орденами 
Отечественной войны I и И 
степеней. Красной Звезды, 
«Знак Почета» и 11 медалями, 
званием «Заслуженный ра
ботник культуры Узбекской 
ССР».

Светлая память о Борисе 
Мироновиче Шатуновском на
всегда останется в сердц 
тех, кто его знал.

ГРУППА ТОВАРИЩЕЙ.

Р Е К Л А М А - О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
ТАШКЕНТСКОЕ АВИАЦИОННОЕ СРЕДНЕЕ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ N9 ЗЭ мм. С. И. КАДЫШЕВА

О БЪ Я В Л Я ЕТ ПРИЕМ  УЧАЩИХСЯ

по ПРОФЕССИЯМ: слесарь-сборщик летательнык аппара* 
тов, слесарь механосборочных работ, станочнмк широкого 
профиля  ̂ оператор станков с ЧПУ, токарь, фревероащик, 
электросварщик, швея-мотористка.

Срок обучения для учащихся — юношей после увольнения 
из рядов Советской Армии — 6 мес. (иногородние обес
печиваются общежитием);

для учащихся с 11-летним образованием — 10 мес. 
(стипендия в размере 115 рублей, а также 50 процентов за
работка от производственной практики).

Занятия начинаются по мере укомплектования групп.
Учащимся после 9-го класса со сроком обучения 1— 2 года 

по окончании училища выдается документ о присвоении со
ответствующей профессии. Желающие могут учиться в ве
черней школе при училище.

Учащимся со сроком обучения 3 года выдаются аттестат 
о среднем образовании и диплом о присвоении соответству
ющей квалификации по профессии.
, С целью непрерывного обучения молодежи по техничес
ким дисциплинам наше училище входит в состав эксперимен
тально-учебно-научного производственного объединения 
Ташкентского машиностроительного института. Общий срок 
обучения — 7 лет.

Первая ступень учебы института проходит в училище в те
чение 2 лет.

Поступающие сдают вступительные экзамены по математи
ке (устно), родному языку (диктант).

По окончании получают аттестат о среднем образовании 
и диплом по профессии.

Успешно окончившие училище продолжают учебу в Таш
кентском машиностроительном институте или в авиационном
техникуме.

Все учащиеся после 9 класса, поступившие в разные 
группы училища, обеспечиваются бесплатным питанием и
обмундированием.

Время обучения в училище засчитывается в непрерывный 
трудовой стаж.

Занятия проводятся на узбекском и русском языках. В 
период обучения учащиеся пользуются льготами, предусмот
ренными для работников Ташкентского авиационного про
изводственного объединения им. В. П. Чкалова.

Документы для поступающих в училище; заявление на имя 
директора, свидетельства: об окончании 9 класса или аттес
тат, о рождении или глспорт; справки; с места жительства, с 
места работы родителей; фотокарточки (3X4 и 4X5 см) — 
по 6 штук.

Наш адрес; 700207, г. Ташкент, ул. Генерала Петрова, 331 
(автобусы: №№ 30, 119, 151, 110, 192, 42, 44; трамваи: №№ 6. 
29, остановка «Училище им. С. И. Кадышева»).

Телефоны — 96-58-20, 96-39-72, 96-47-70.

УПРАВЛЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННО.
т е х н о л о г и ч е с к о й  к о м п л е к т а ц и и

ДОРОЖНО-СТРОИТЕЛЬНОГО 
ТРЕСТА <УЗТЮМЕНДОРСТРОИ»

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

ВОДИТЕЛЕИ с категориями «Е» «В», <С», <Д>; авто- 
крановщиков, пневмокрановщиков, экскаваторщиков, име
ющих удостоверение, механиков,' мастеров-дорожников, ав- 
тогрейдернстов, электромонтеров станционного оборудова
ния, электромонтера связи.

Обращаться по адресу: 702206. Ташкентская область. 
Коммунистический район, поселок Барданкуль. (автобу
сы: «Ташкент—Янгибазар», «Куйлюк—Лубозавод № 3». 
«Куйлюк—Паркент». <Сквер — Дачаь, <М. Горький — 
Барданкуль», остановка «Лубозавод-2»).

Коллектив «Ташкентской правды* с прискорбием изве 
щает о смерти бывшего редактора газеты, персональ ного пенсионера ------ - —респ (̂̂ 1^^ан^к^о^ з̂начения

и выражает 
КИМ покойного.

Бориса Мироновича
глубокое собол езн ован и е сем ье  и близ

Коллектив «Таш кентской правды * вы раж ает глубокое 
со9олеэнование бы вш ем у сотрудн и ку  редакции газеты,
старей ш ем у ж урналисту республики П. Ф. Б орщ ову в 
связи  с кончиной его жены

успенской
Галины Нииолаавны.

Вр*мя подписания ■ мчать по графику 20.00. камер 
подписан а 19.|0.

ТАШКЕНТСКАЯ

ППАВДА
АДРЕС РЕДАКЦИИ:

700000, Ташкент ГСП, 
у*. Л м м г р а д с ш , Ю

Приамиая — >2-15 М. Сакратариат — Л- 05-12, 31-57-М. ф  ОТДЕЛЫ: партийной жизни — 33-02-92, 32-55-31; пропаганды — 31-54-70; промышлаииости, тр
к

32-56-44; капитального строительства — 32-56-65; сельского хозяйства — 33-02-9Э, 32-54-61; советского строительства — 32-58-57; науки м учебных заведений 
искусства — 32-57-45; информации — 33-54-10, 32-53-52; писем трудящихся и массовой работы — 33-12-83, 32-55-50; прием объяшлеийй — 33-81-42.

орта и связи -  33-54-10, 
32-56-43; литературы и

Трудового Красного Знатенн Индекс 64673. 6226 Подписная цена — 6 к#п. Розничнав цм е — 8 коп. 1 2 3 4  ̂ в 7 а П 10 I I  12


